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Произведения Тамары Потылицыной, 
выполненные с тонким вкусом и глубо-
ким знанием традиционных ремесел, 
– игрушки, аксессуары и предметы де-
кора становятся не просто сувениром, 
но и с легкостью вписываются в совре-
менную жизнь. 

СТР. 13

В прошлом году за незаконную охоту 
в Иркутской области было возбужде-
но 12 уголовных дел, обвинительные 
приговоры вынесены по семи из них, к 
ответственности привлечены 16 граж-
дан. За нанесение ущерба браконьерам 
предъявлены иски на 5 млн рублей.

СТР. 14

МАСТЕРСКАЯ ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДАИНТЕРВЬЮ

В Иркутской области продолжают-
ся работы на 10 крупных дорожных 
объектах, которые начали в про-
шлые годы по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги» и 
будем заканчивать уже в этом году 
по новому нацпроекту «Инфра-
структура для жизни». Это дороги 
регионального и местного значе-
ния, а также мостовые переходы. 
На работы из областного бюджета 
направлено 2,3 млрд рублей. Об-
щая протяженность ремонтируе-
мых участков – более 49 км.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 2

Почему в отдаленных деревнях и се-
лах закрываются аптеки? Где и какие в 
этом году откроются новые ФАПы, ам-
булатории, больницы? На эти и другие 
вопросы в интервью «Областной» отве-
тил министр здравоохранения Иркут-
ской области Андрей Модестов.

СТР. 6–7

Мы обязаны Мы обязаны 
им жизньюим жизнью

ОЛЬХОН ЗА 55 МИНУТ
В ИРКУТСКЕ СОСТОЯЛАСЬ
ПРЕМЬЕРА ФИЛЬМА 
«730 КВАДРАТНЫХ КИЛОМЕТРОВ»

СТР. 18

 КИНО  Документальная лента – первая 
большая работа молодой команды Metrika 
Production. Судя по откликам, иркутские 
зрители и жители Ольхона тепло приняли 
фильм. О том, как удалось воплотить 
амбициозную идею, мы поговорили с 
продюсером проекта Ильей Коржиком, 
а также автором и режиссером Ильей 
Куликовым. 

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Медали тем, кто отстоял 
Победу, весну, жизнь. В 
правительстве региона 
состоялась торжественная 
церемония награждения 
ветеранов Великой 
Отечественной войны 
юбилейными медалями, 
учрежденными 
президентом РФ в 
честь 80-летия Великой 
Победы. Награды вручил 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев. 

ПРИЗНАНИЕ ВЕЛИКОГО 
ПОДВИГА

Перед церемонией вручения со-
бравшиеся в зале посмотрели до-
кументальный фильм, снятый к 
40-летию Великой Победы Восточ-
но-Сибирской студией кинохрони-
ки. Минутой молчания почтили 
участники церемонии память тех, 
кто погиб на фронтах войны, кто 
не дожил до очередного победного 
мая.

Губернатор Игорь Кобзев вручил 
первые юбилейные награды Миха-
илу Николаевичу Гаврилову, Вик-
тору Петровичу Долгополову, Петру 
Спиридоновичу Власову, Михаилу 
Ефимовичу Мельникову, узнице 
концлагерей Пелагее Ивановне Яч-
меневой, блокадницам Ленингра-
да Тамаре Ароновне Криулиной и 
Нине Георгиевне Брагиной, тру-
женице тыла Антониде Павловне 
Какоуровой.

– Сегодня мы вручаем первые 
медали к 80-й годовщине Вели-
кой Победы. Каждый из вас про-
шел войну своим путем, но вы не 
были сломлены испытаниями, вы 
выжили сами и сделали все воз-
можное, чтобы спасти страну. В 
послевоенное время вы восстанав-
ливали страну, прокладывая своим 
детям дорогу в мирное будущее. 
Важно, чтобы вы делились свои-
ми воспоминаниями, чтобы со-
хранять историческую правду и не 
допускать ее искажения. Во многом 
именно благодаря вам молодежь 
знает о тех страшных событиях и 
понимает, кому нынешнее поколе-
ние обязано жизнью, – обратился к 
ветеранам Игорь Кобзев.

СОЛДАТ ПЕРВОГО 
УКРАИНСКОГО ФРОНТА

 Ветеран Великой Отечественной 
войны Михаил Николаевич Гаври-

лов родился в 1925 году неподалеку 
от Казани. Как большинство его 
ровесников воевал.

– Я попал в Забайкалье, на стан-
цию Оловянная, в 386-й запасной 
полк, стал наводчиком пушки. По-
том полк перевели под Иркутск, а 
затем эшелон поехал на фронт, – 
вспоминает ветеран.

Он сражался в 20-й дивизии 
21-й армии Первого Украинско-
го фронта, освобождал Польшу и 
Венгрию. Участвовал в операци-
ях по освобождению городов и 
сел, отбивал атаки противника и 
помогал фронтовой разведке. Это 
была тяжелая и трудная работа. И 
героем на войне становился тот, 
кто хорошо делал свое дело.

Особенно ему памятны бои за 
крепость Бреслау, которые велись 
между войсками немецкой груп-
пы армий «Центр» и нашими 
соединениями. Об окончании во-
йны он узнал в Чехословакии. О 
себе Михаил Николаевич говорит: 
«Воевал как все. Приказ есть при-
каз. Мы сражались, чтобы наши 
потомки жили в свободной стра-
не». А в мирной жизни за чест-
ный труд ветеран был награжден 

орденом Трудового Красного Зна-
мени. 

9 Мая этого года Михаил Ни-
колаевич примет участие в Параде 
Победы в Москве. А осенью отме-
тит 100-летний юбилей. 

ДЕВОЧКА С НАШИВКОЙ «OST» 

Поразительна судьба 100-лет-
ней жительницы Иркутска Пелагеи 
Ивановны Ячменевой. В 15 лет она 
попала в немецкий концлагерь, где 
провела три с половиной года в тя-
желых, нечеловеческих условиях. 
Девочка с семьей жила близ города 
Суджи Курской области, где сегодня 
идут бои с украинскими неонаци-
стами.

– Когда пришли фашисты, на-
чались аресты и расстрелы. Нас, 
молодых, посадили в грязные и хо-
лодные товарные вагоны и угнали 
в Германию. Привезли в местность 
Альтхабендорф, на фабрику, где 
работали пленные. Бараки, колю-
чая проволока, вышки, собаки. Мы 
много работали, ели два раза в день 
брюкву, редко – хлеб. Носили кан-
далы, в кровь стирали об них ноги, 
– вспоминает Пелагея Ивановна.

Девочки носили на одежде на-
шивку «Ost» как отметку о том, 
что они – советские люди. Они бы-
ли в лагере наиболее бесправными, 
к ним фашисты относились осо-
бенно жестоко. И только пленные 
из Чехословакии и Польши сочув-
ствовали молоденьким девочкам, 
тайком делились куском хлеба.

Советские войска освободили 
концлагерь 9 мая, но домой Пе-
лагея Ивановна вернулась лишь в 
конце октября 1945 года – ее попро-
сили поработать на пересыльном 
пункте в штабе, регистрировать 
пленных. 

После войны она познакомилась 
с выпускником харьковской воен-
ной академии Игорем Ячменевым. 
Молодые уехали на родину жени-
ха в Иркутскую область. Пелагея 
Ивановна работала в детском доме, 
детском саду. Потом окончила тех-
никум и почти сорок лет трудилась 
в торговле.

ВСЕ ЕЩЕ В СТРОЮ

Участники встречи вспоминали 
войну и говорили о том, что и в 
этот раз Россия обязательно раз-
громит нацизм и победит.

– Мы никому не позволим сте-
реть из памяти эти памятные даты 
и принизить нашу Победу, – под-
черкнула Нина Георгиевна Браги-
на, ребенком пережившая блокаду 
Ленинграда.

Сегодня ветераны, несмотря 
на почтенный возраст, все еще в 
строю. Они общаются с молоде-
жью, делятся военными воспоми-
наниями.

Труженику тыла Антониде 
Павловне Какоуровой в этом году 
исполнится 90 лет. Она девочкой 
трудилась для фронта в колхозе и 
более 30 лет отработала на тракто-
ре в поселке Тайтурка Усольского 
района. 

Виктор Петрович Долгополов – 
участник войны с Японией. Вер-
нувшись домой, он трудился в 
колхозе, а потом окончил годичные 
курсы бухгалтеров и стал работать 
по полученной специальности в 
Бохане. Ветеран-орденоносец чи-
тает стихи и даже стал лауреатом 
литературного конкурса среди чте-
цов серебряного возраста. 

– Вы – наша слава и гордость. 
Победа в Великой Отечественной 
войне – особенный праздник. Он 
объединяет нас и делает непобеди-
мыми перед лицом любых испыта-
ний. Нет ничего крепче, мощнее и 
надежнее нашего единства. Герои 
прошлого и настоящего – в одном 
строю, их подвиги – навсегда в 
истории России. Низкий поклон 
вам и самые искренние слова бла-
годарности за героический подвиг, 
который вы совершили на полях 
сражений, в тылу во имя Родины, 
во имя жизни и мира, – отметил 
Игорь Кобзев, завершая меропри-
ятие.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Мы обязаны им жизнью
Игорь Кобзев вручил ветеранам 
юбилейные медали Победы
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Жители Иркутской области – в фокусе нашего постоян-
ного внимания. И все мы должны работать в интересах 
населения. Сейчас прежде всего нужно нормализовать 
ситуацию с начислением платы за электроэнергию для 

жителей области. Выстроить работу так, чтобы все, на кого распро-
страняется повышающий коэффициент, увеличивающий диапазоны 
потребления электроэнергии, могли воспользоваться этой мерой.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

ВЫНУЖДЕННАЯ МЕРА

  Поясните, почему на уровне феде-
рации было принято решение вве-
сти дифтарифы?

– В электроэнергетике суще-
ствует так называемое перекрест-
ное субсидирование, когда тарифы 
для населения устанавливаются 
чуть ниже экономически обосно-
ванных. Но из-за этого складыва-
ется более дорогая плата за свет для 
прочих потребителей. По сути, весь 
малый, средний и крупный бизнес, 
а также бюджетники и комму-
нальщики «доплачивают» за на-
селение.

Одна из задач электроэнергети-
ки на ближайшие годы – посте-
пенная ликвидация перекрестного 
субсидирования. С этой целью на 
федеральном уровне был введен 
дифтариф на электроэнергию. В 
итоге тот, кто потребляет больше, 
будет платить по более высоко-
му тарифу. Это позволяет в пер-
вую очередь отсечь от льготных 
тарифов тех, кто майнит крипто-
валюты или под видом бытового 
потребления занимается каким-то 
иным бизнесом. 

  Почему для всех регионов был ут-
вержден одинаковый тариф?

– Ранее определение предельно-
го значения для каждого из диа-
пазонов электропотребления при 
дифференцированном тарифе в 
субъектах РФ делегировалось ре-
гиональным властям. В Иркут-
ской области губернатором региона 
были установлены значения для 
первого диапазона потребления на 
уровне 25 тыс. кВт/ч в месяц. Та-
кой объем электропотребления не 
затрагивал интересы большинства 
жителей области, использующих 
электричество для бытовых нужд, 
в том числе для электроотопле-
ния. Но были внесены изменения 
в федеральное законодательство. В 
итоге в конце прошлого года диа-

пазоны потребления электрической 
энергии утверждены одинаковыми 
для всех регионов страны. «По-
роговые» значения определены 
правительством РФ из той логики, 
что первый диапазон – это наи-
меньшее потребление, и его задача 
– поддержка социально незащи-
щенных граждан. Второй диапа-
зон можно назвать экономически 
обоснованным тарифом. А в тре-
тий попадают те, кто тратит очень 
много электроэнергии, поэтому та-
риф для них – как для коммерче-
ских потребителей. 

  Тем не менее в Иркутской области 
пока действуют иные границы ди-
апазонов. 

– Напомню, что губернатор об-
ласти Игорь Иванович Кобзев со-
вместно с региональным пра-
вительством, депутатами Госу-
дарственной Думы от Иркутской 
области, членами политических 
фракций, входящих в Заксобра-
ние области, а также при активной 
поддержке мэров и глав муници-
пальных образований отстаивал 
интересы населения Иркутской об-
ласти на федеральном уровне. В 
результате вышло постановление 
правительства РФ о внесении из-
менений, согласно которым в ре-
гионах с низким уровнем гази-
фикации населения для жителей 
домохозяйств с электроотоплени-
ем вводится повышающий коэф-
фициент 1,8 с января по апрель 
текущего года. Иркутская область 
входит в число таких субъектов 
РФ, и пороговое значение первого 
диапазона составило 7020 кВт/ч в 
месяц, второго диапазона – 10800 
кВт/ч. С мая 2025 года диапазоны 
будут на уровне 3900 кВт/ч и 6000 
кВт/ч соответственно.

Кроме того, с 1 января 2025 года 
в Иркутской области по поручению 
губернатора введен понижающий 
коэффициент 0,7 к тарифам на 
электроэнергию для домов с элек-

троотоплением, расположенных в 
городских территориях. Это позво-
лило уравнять плату за электро-
энергию для жителей, оплачиваю-
щих ресурс по городскому тарифу, 
с проживающими в сельской мест-
ности.

ОШИБКА В КВИТАНЦИЯХ – 
ПЕРЕРАСЧЕТ

  Что делать потребителям, по-
лучившим квитанции с ошибками 
в начислениях или в которых не 
были учтены направленные доку-
менты с подтверждением элек-
троотопления?

– На территории Иркутской об-
ласти свою деятельность осущест-
вляют три гарантирующих постав-
щика электроэнергии, у которых 
суммарно насчитывается порядка 
382 тыс. лицевых счетов индивиду-
альных жилых домов и домов бло-
кированной застройки. Подавляю-
щее большинство домов в частном 
секторе находится в зоне деятель-
ности ООО «Иркутская энергосбы-
товая компания» – 98,8%. Поэтому 
объем работы с документами у нее 
колоссальный. Если в квитанции 
допущена ошибка или не учтены 
предоставленные документы, по-
требителю необходимо обращаться 
к своему гарантирующему постав-
щику. Документы будут прини-
маться без ограничения срока в 
постоянном режиме. 

Министерство жилищной по-
литики и энергетики Иркутской 
области обращает внимание по-
требителей электрической энер-
гии на необходимость скорейшего 
предоставления документов, под-
тверждающих электроотопление, а 
также обеспечивать своевремен-

ный ежемесячный контроль пере-
дачи показаний с приборов учета. 
В противном случае не направлен-
ные, а значит, и не оплаченные в 
текущем месяце объемы электро-
энергии перейдут на следующий 
месяц и могут существенно превы-
сить второй диапазон энергопотре-
бления, который оплачивается по 
наиболее дорогой тарифной ставке, 
и, более того, могут быть взысканы 
в судебном порядке.

  Людей волнует, что будет следу-
ющей зимой?
– Мы надеемся, что утвержден-

ные границы дифтарифа не окон-
чательные. По итогам отопитель-
ного периода с января по апрель 
2025 года будет проведен монито-
ринг изменения платы граждан за 
электрическую энергию в жилых 
домах, оборудованных электроото-
пительными установками. Его ре-
зультаты будут проанализированы 
и направлены в правительство РФ 
для рассмотрения. Вообще норма-
тив в 10800 кВт/ч соответствует 
значению максимальной мощно-
сти энергопринимающих устройств 
физических лиц для бытовых нужд 
на уровне 15 кВт, которые сегодня 
по закону выделяются при под-
ключении жилого дома. Принимая 
во внимание этот факт, а также то, 
что уровень газификации региона 
крайне низкий, и у людей отсут-
ствуют альтернативные источники 
отопления, на областном уровне 
будут сформированы предложения 
по установлению правительством 
РФ на постоянной основе повы-
шенных диапазонов потребления 
электрической энергии для населе-
ния, в том числе с учетом сезонных 
факторов.

  Елена ПШОНКО

Анатолий Никитин: «Будем 
настаивать на повышенных 
диапазонах для населения»

  ТАРИФЫ  Про дифференцированные тарифы 
на электроэнергию речь шла давно. Сначала был 
утвержден первый диапазон на уровне 25 тыс. 
кВт/ч, все успокоились, потому что входили в него 
с лихвой. Но в итоге на федеральном уровне были 
определены совершенно иные границы. Почему так 
произошло, почему уравняли все регионы страны с 
разными климатическими условиями, что ждать 
населению Приангарья дальше – эти и другие 
вопросы газета «Областная» задала министру 
жилищной политики и энергетики Иркутской 
области Анатолию Никитину.

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
С вопросами по оплате электроэнергии необходимо обращаться 

в ту организацию, с которой заключен договор энергоснабжения. 
Телефоны гарантирующих поставщиков: 

ООО «Иркутская энергосбытовая компания» – 8-800-100-9-777; 
АО «Витимэнергосбыт» – 8-800-234-33-20; 

ООО «Русэнергосбыт» – 8-800-550-70-04. Получить консультации
можно также по телефону горячей линии 122, пункт голосового меню 3.
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 � ТЕРРИТОРИИ  
Обеспечение 
жителей региона 
качественной 
питьевой 
водой – одна из 
приоритетных и 
стратегических 
задач. Сегодня в 
Иркутской области 
она выполнена на 
чуть более 80%. 

Итоги реализации ре-
гионального проекта «Чи-
стая вода» подвели на рас-
ширенной коллегии Кон-
трольно-счетной палаты 
региона под председатель-
ством Юлии Махтиной. 
В обсуждении вопросов 
принял участие председа-
тель областного парламен-
та Александр Ведерников, 
представители следствен-
ного комитета, прокурату-
ры Приангарья, мэры му-
ниципальных образований.

Отчет о проведенной 
проверке законности и ре-
зультативности использо-
вания бюджетных средств, 
выделенных в 2023–2024 
годах на реализацию меро-
приятий регпроекта «Чи-
стая вода», а также раз-
витие и модернизацию ин-
женерной инфраструктуры 
в целях обеспечения на-
селения региона питьевой 
водой, соответствующей 
требованиям безопасности 

и безвредности, предста-
вила аудитор КСП Жанна 
Чиркова.

По ее словам, объектами 
проверки стали министер-
ство жилищной политики 
и энергетики Иркутской 
области, а также админи-
страции Жигаловского, За-
ларинского районов, Ниж-
неудинского муниципаль-
ного образования, а также 
Бабагайского, Бажирского 
и Холмогойского сельских 
поселений Заларинского 
района.

Проект «Чистая вода» 
реализовывался на терри-

тории Приангарья с 2019 
года и включал в себя стро-
ительство 24 муниципаль-
ных объектов водоснабже-
ния. По словам аудитора 
КСП, три из них до сих пор 
не введены в эксплуатацию 
– это водозабор и кана-
лизационные очистные со-
оружения в Жигалово, во-
дозаборы в Нижнеудинске 
и Марковском МО.

Кроме того, аудитор 
подчеркнула, что необхо-
димо увеличивать долю 
сельского населения, под-
ключенного к централизо-
ванному водоснабжению, 

сейчас это не более 16%. 
По мнению КСП области, в 
регионе недостаточно про-
работаны мероприятия по 
повышению качества пи-
тьевой воды в небольших 
населенных пунктах.

Начальник управления 
коммунальной инфра-
структуры министерства 
жилищной политики и 
энергетики Иркутской об-
ласти Александр Барнаков 
пояснил, что за реализа-
цию проекта в Марковском 
МО денежные средства 
вернули в федеральный 
бюджет. По двум другим 

объектам идет приведение 
проектно-сметной доку-
ментации в соответствие 
с выполненными работа-
ми. После устранения всех 
замечаний объекты смо-
гут ввести в эксплуатацию. 
Сделать это необходимо до 
1 апреля, чтобы избежать 
санкций со стороны феде-
рации.

Главы администраций 
Нижнеудинского МО, Жи-
галовского и Заларинского 
районов с указанными в 
отчете областной КСП за-
мечаниями согласились, 
рассказали о том, что часть 
нарушений, которые воз-
можно было оперативно 
исправить, исправлены, с 
остальными продолжают 
работать.

Спикер областного пар-
ламента Александр Ведер-
ников призвал депутатов 
взять на контроль реали-
зацию региональной про-
граммы «Чистая вода» в 
своих территориях. 

– Участие депутатов За-
конодательного Собрания 
в коллегии Контрольно-
счетной палаты позволяет 
более глубоко погружать-
ся в проблемы и эффек-
тивно осуществлять свои 
контрольные полномочия. 
На основе рекомендаций 
аудиторов органы испол-
нительной власти долж-
ны исключать системные 
ошибки, а депутатскому 
корпусу необходимо совер-
шенствовать региональное 
законодательство, – под-
черкнул Александр Ведер-
ников.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

С основным докладом выступил 
министр жилищной политики 
и энергетики региона Анато-
лий Никитин. Он напомнил, что 
благодаря работе губернатора 
региона Игоря Кобзева с про-
фильными федеральными ми-
нистерствами для Иркутской 
области нормативы льготного 
потребления были установлены 

на уровне 7020 кВт вместо 3900 
кВт до апреля 2025 года. К этому 
времени правительство должно 
представить сводные данные по 
энергопотреблению населения. 
Министр пояснил, что сегодня 
для глубокого анализа пока не-
достаточно данных. 

Как сообщил руководитель об-
ластной службы по тарифам 

Александр Халиулин, в 2023 
году доля потребителей, рас-
ходовавших электроэнергию 
свыше установленных нормати-
вов составляла 6,3%, по итогам 
декабря 2024 этот показатель 
снизился до 5,9%. 

Глава КСП региона Юлия Мах-
тина обратила особое внимание 
на потребление электричества 
в дачных и садоводческих то-
вариществах. По ее мнению, 
необходимо собрать досто-
верные данные по количеству 
зарегистрированных домов с 
круглогодичным проживанием 
и летних домов. Она сообщила, 
что в отдельном случае объем 
потребления электричества в 
садоводстве снизился на 15%, 
при этом начисленная плата вы-
росла в полтора раза. 

Законодатели обратили внима-
ние, что часть незарегистриро-
ванных домов, которым плата за 
электричество была рассчитана 
исходя из норматива 3900 кВт, 
получат возможность перерас-
чета только с момента регистра-
ции жилья. Такой же норматив 
применили к тем, кто не подтвер-
дил факт электроотопления. При 

этом сроки подачи соответству-
ющих документов установлены 
до 1 мая 2025 года. Парламен-
тарии отметили необходимость 
урегулировать предоставление 
льгот на твердое топливо, если 
в доме используется также элек-
трическое отопление.

В фокусе внимания оказался во-
прос начисления платы за элек-
тричество многодетным семьям. 
По словам министра социально-
го развития, опеки и попечитель-
ства Владимира Родионова, в 
регионе проживает почти 44 тыс. 
таких семей, из них 837 зареги-
стрированы в СНТ. Министерство 
вместе с ресурсоснабжающими 
организациями ведет работу по 
подтверждению адресов реги-
страции и проживания много-
детных семей. По информации 
ведомства, более 10% домов, где 
проживают льготники, превыша-
ют норматив потребления элек-
тричества по первому диапазону. 

Кроме того, Александр Ведер-
ников подчеркнул, что наиболее 
уязвимо в сегодняшней ситуа-
ции старшее поколение. Несмо-
тря на то что у ресурсоснабжа-
ющей организации на сайте 

удобная форма подачи заявле-
ний, для многих пенсионеров 
это трудная задача, особенно 
если они живут одни.

– Конечно, мы буем думать над 
упрощением процедуры под-
тверждения электроотопления, 
но пока нужно помочь старшему 
поколению, льготным категори-
ям граждан и усилить информи-
рование жителей региона о не-
обходимости подачи заявлений, 
– прокомментировал Александр 
Ведерников. Он предложил по-
местить на платежные квитан-
ции куар-код для подачи заявок 
в энергосбытовую компанию.

По итогам заседания депу-
татского штаба законодатели 
призвали усилить работу по 
подтверждению наличия элек-
троотопления в жилых домах.

– Нам важно собрать и проанали-
зировать всю информацию, что-
бы с учетом всех особенностей 
нашего региона дальше продол-
жать работу с федеральным цен-
тром, – прокомментировала ви-
це-спикер Наталья Дикусарова. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ДЕПУТАТСКИЙ ШТАБ ОБСУДИЛ КВИТАНЦИИ ПО ДИФТАРИФУ

 � АКТУАЛЬНО
В первых числах февраля В первых числах февраля 
жители частных домов жители частных домов 
получили квитанции получили квитанции 
за электричество за электричество 
по новым правилам по новым правилам 
начисления. Трудностям, начисления. Трудностям, 
с которыми столкнулись с которыми столкнулись 
потребители по итогам потребители по итогам 
первого месяца действия первого месяца действия 
дифференцированных дифференцированных 
тарифов, был посвящен тарифов, был посвящен 
депутатский штаб в депутатский штаб в 
областном парламенте. областном парламенте. 
Обсуждение вопросов Обсуждение вопросов 
состоялось под состоялось под 
председательством председательством 
Александра Ведерникова. Александра Ведерникова. 

Право на чистую воду
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   ЖИЛЬЕ  Второе место 
по объему ввода жилья в 
Сибири заняла Иркутская 
область, уступив лишь 
Новосибирской области. 
Вместе с тем ситуация, 
которая сложилась в 
экономике страны в 
прошлом году, вызывает 
обеспокоенность и 
застройщиков, и рядовых 
жителей. О мерах 
поддержки строительной 
отрасли региона 
говорили на заседании 
Общественного совета 
при Законодательном 
Собрании.

Обсуждение темы состоялось 
под председательством Алексея Со-
боля. Участие в заседании приняли 
спикер регионального парламен-
та Александр Ведерников и депу-
таты, представители профильных 
министерств, банковских структур, 
тепло- и энергосетевых организа-
ций, девелоперских и организаций 
стройиндустрии.

– Несмотря на высокие пока-
затели по вводу жилья в регионе, 
значительно изменилась ситуация 
в денежно-кредитной полити-
ке. Выросла инфляция, отменена 
льготная ипотека, стройматериалы 
поднялись в цене. Строительная 
отрасль столкнулась и с дефици-
том кадров, и со снижением по-
требительского спроса, – отметил 
во вступительном слове Алексей 
Соболь. 

Спикер областного парламента 
Александр Ведерников подчеркнул, 
что строительная отрасль во все 
времена была движущей силой 
экономики: 

– Поэтому нам важно подумать, 
как помочь ей выстоять перед со-
временными вызовами, а людям 
сохранить возможность спокойно, 
без рисков и высоких ставок по 
ипотеке покупать жилье в строя-
щихся многоквартирных домах. В 
этом вопросе нужен комплексный 
подход с альтернативными меха-
низмами приобретения жилья. 
Давайте смотреть успешные прак-
тики в других регионах, которые 
можно использовать у нас. Важно 
не допустить критической ситуа-
ции в строительной отрасли, кото-

рая больно ударит и по экономике 
региона, и по жителям. 

Как сообщил министр строи-
тельства региона Алексей Емелю-
ков, по итогам 2024 года в Иркут-
ской области введено в эксплу-
атацию 1,6 млн кв. м жилья. По 
темпам развития индивидуально-
го жилищного строительства ли-
дирует Иркутский район. Однако у 
владельцев частных домов возни-
кают проблемы при подключении 
объектов к инженерным сетям. 

– По объемам строительства 
многоквартирных домов мы на-
блюдаем снижение. В числе основ-
ных причин – рост цен на стро-
ительные материалы, повышение 
процентных ставок по кредитам и 
ипотеке, отсутствие достаточного 
количества свободных земельных 
участков, – пояснил министр. 

В качестве поддержки строи-
тельной отрасли региона Алексей 
Емелюков назвал привлечение 
федерального финансирования, 
включение в оборот свободных зе-
мельных участков с обеспечением 
их инфраструктурой. 

Члены Общественного совета 
Гайдар Гайдаров и Марина Кон-
драшова обратили внимание пред-
ставителей банковских структур на 
недоступность ипотечных креди-
тов для работников здравоохра-
нения и культуры. Хотя именно 
доступное жилье является одним 
из ключевых факторов по закре-
плению кадров на местах. 

Также на заседании обсудили 
вопрос теплоснабжения жилого 
фонда. Генеральный директор АО 
«Иркутскэнерго» Олег Причко за-

явил о высоком износе теплосетей 
в Иркутске, которые требуется мо-
дернизировать в ближайшее вре-
мя.

– Для Иркутска сегодня особое 
значение имеет строительство те-
плового луча. На заседании прозву-
чала информация, что эти работы 
идут в целом по графику. Мощ-
ности для заполнения магистрали 
зарезервированы. Это обнадежива-
ет, но в то же время процесс тре-
бует постоянного контроля со сто-
роны Законодательного Собрания, 
– подчеркнула депутат областного 
парламента Лариса Егорова.

Депутат Заксобрания Валерий Ус 
поднял тему об утилизации строи-
тельного мусора:

– В регионе необходимо раз-
вивать систему переработки и по-
вторного использования строи-
тельных отходов. Это в перспек-
тиве не только улучшит экологи-
ческую среду, но положительным 
образом отразится на стоимости 
стройматериалов. 

По итогам заседания Обще-
ственного совета сформирован 
проект решения. Так, Законода-
тельному Собранию рекомендовано 
обратиться к правительству реги-
она с предложением рассмотреть 
возможность разработки механиз-
мов субсидирования ставки про-
ектного финансирования для за-
стройщиков. Помимо этого внесено 
предложение по развитию системы 
жилищных накопительных сбере-
жений и жилищных кооперативов 
и по разработке комплекса мер по 
поддержке строительной отрасли.

  Наталья МУСТАФИНА

Новые вызовы для 
строительной отрасли

  ОБРАЩЕНИЯ  
Депутаты 
Законодательного 
Собрания провели 
приемы граждан 
в муниципальных 
образованиях 
Приангарья. Так, 
председатель комитета 
по законодательству о 
природопользовании, 
экологии и сельском 
хозяйстве Сергей Гомбоев 
встретился с жителями 
Нукутского и Аларского 
районов. Тематика 
обращений самая разная 
– от частных вопросов до 
общественных.

– Общение с жителями Усть-
Ордынского Бурятского округа яв-
ляется одним из ключевых мо-
ментов моей работы и позволяет 
получать первичную информацию 
о потребностях и проблемах тер-
риторий. В мой адрес поступило 

девять обращений, которые ка-
сались помощи семьям участни-
ков СВО, поддержки одаренных 
спортсменов, ремонта социальных 
объектов. Вместе с помощниками 
провел юридические консульта-
ции, – сообщил Сергей Гомбоев. 

Региональный парламентарий 
Максим Петров по итогам приема 
взял в работу четыре обращения 
жителей Усолья-Сибирского. Для 
того, чтобы помочь заявителям, он 
готовит запросы в Главное управ-
ление МВД России, министерство 
социального развития, опеки и по-

печительства Иркутской области, а 
также в прокуратуру.

– Одна из обратившихся – мно-
годетная мать. Женщине потребо-
валась помощь в проведении пере-
освидетельствования ей и ее не-
совершеннолетнему сыну в усоль-
ском филиале Бюро медико-со-
циальной экспертизы. Для людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья от этого зависит выпол-
нение в полной мере комплекса 
реабилитационных мероприятий, 
а также назначение государствен-
ного пенсионного обеспечения, 

позволяющего улучшить мате-
риальное положение всей семьи. 
Жизненная ситуация усольчанки 
взята на индивидуальное сопрово-
ждение, – пояснил законодатель. 

Основными темами обращений 
к депутатам Евгению Сарсенбаеву 
в Ангарске и к Сергею Баляскину 
в Иркутске стала работа ЖКХ и 
управляющих компаний. В Усть-
Илимске председатель комитета 
по здравоохранению и социаль-
ной защите Артем Лобков провел 
консультацию для жителей своего 
избирательного округа по реали-
зации общественно полезной ини-
циативы.

К депутату областного парла-
мента Александру Вепреву посту-
пило обращение от воинской части 
с просьбой изготовить эвакуаци-
онные носилки на моноколесе. 

– Подобную помощь ранее уже 
приходилось оказывать. Силами 
работников авиазавода была из-
готовлена партия аналогичных 
транспортировочных средств, ко-
торые отлично зарекомендовали 
себя в боевых условиях. Поэтому 
новое обращение также принято в 
работу, носилки будут изготовле-
ны, – сообщил Александр Вепрев.

  Наталья МУСТАФИНА

Парламентская помощь словом и делом
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   «МЕДИЦИНСКИЙ ДЕСАНТ» 
   ДЛЯ ГЛУБИНКИ

 Æ Андрей Арсеньевич, какая коман-
да врачей работала в Братске по 
поручению губернатора? Сколько 
человек удалось осмотреть? 

– Правительство региона бе-
рет пример с нашего губернатора. 
Игорь Иванович доезжает до са-
мых отдаленных городов и сел, у 
него прямой диалог с населением, 
во время встреч он отвечает на 
острые и неудобные вопросы. Я 
чуть меньше года работаю мини-
стром здравоохранения, не успел 
побывать только в Катангском, 
Мамско-Чуйском, Бодайбинском и 
Чунском районах. Но за этот год, 
надеюсь, все наверстаю. 

Знаю, что Братск – это не толь-
ко промышленный центр, но и 
второй по численности населения 
город в области. За медицинской 
помощью в больницы обращают-
ся жители Казачинско-Ленско-
го, Усть-Илимского, Киренского и 
Чунского районов. Жители говорят, 
что не могут попасть на прием 
к узким специалистам. По дан-
ным на 1 января текущего года, 
Братск укомплектован врачами на 
50%, район – на 63%. По региону 
этот показатель составляет 59%. 
Если говорить про средний мед-
персонал, то и здесь наблюдается 
дефицит кадров: 63% и 72% соот-
ветственно, по области – 69%. По 

итогам поездки в Братск губерна-
тор поручил к 1 июня разработать 
концепцию развития здравоохра-
нения северных территорий. 

Команда врачей работала в 
Братске три дня. Жители могли 
бесплатно попасть на прием к де-
вяти взрослым специалистам и 
трем детским. Команда медиков 
приняла около 600 человек, было 
проведено порядка 400 исследова-
ний. 

 Æ «Медицинский десант» появит-
ся в других северных террито-
риях?

– Уже составлен график даль-
нейшей работы команды врачей. 
На очереди Усть-Кут и Железно-
горск-Илимский, потом Усть-
Илимск и Усть-Илимский район 
и т.д. 

Для большего охвата населе-
ния медицинской помощью бы-
ло подписано соглашение с РЖД-
медицина. С марта начнет работу 
поезд «Святой Пантелеймон», он 
сделает остановки на 42 станциях. 
Подвижной состав включает десять 
вагонов, оснащенных современ-
ным медицинским оборудовани-
ем, включая рентген, маммограф, 
флюорограф, УЗИ, стоматологиче-
скую установку и т.д. Планируется, 
что медицинский осмотр проведут 
12 узких специалистов. 

Губернатор поручил сформиро-
вать дальнейшие подходы к реше-

нию кадровой проблемы с учетом 
опыта других регионов. В част-
ности, мы изучим опыт Дальнего 
Востока и Арктики. Пока проблема 
узких специалистов не решена, бу-
дем усиливать выездные бригады 
для работы в отдаленных терри-
ториях. Глава региона также пред-
ложил сформировать врачебно-се-
стринские бригады, которые будут 
работать на постоянной основе.

 Æ Еще одна проблема, о которой 
говорят жители отдаленных 
территорий, – это закрытие 
аптек. Почему даже таблетки 
негде купить? 

– Муниципальные аптеки все 
чаще становятся банкротами, они 
по объективным причинам не мо-
гут справиться с текущей эконо-
мической ситуацией. Для населе-
ния все чаще становится пробле-
мой приобрети лекарства, которые 
не входят в список жизненно важ-
ных препаратов для льготников. С 
одной стороны, по постановлению 
правительства региона граждане 
могут приобрести лекарства в ФА-
Пах, врачебных амбулаториях, в 
участковых больницах. С другой 
стороны – это лишь временные 
меры, необходимо кардинально 
изменить подход, чтобы обеспе-
чить доступность лекарственных 
средств. Например, в Красноярском 
крае эту проблему решили путем 
объединения всех аптечных сетей 
в «Губернские аптеки», учредите-

лем компании выступает прави-
тельство края. 

   ГДЕ НАЙТИ ВРАЧЕЙ 
   И МЕДСЕСТЕР?

 Æ Для привлечения кадров на село 
были разработаны федеральные 
программы «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер». Как они 
работают в Иркутской области? 

– Министерство совместно с 
Иркутским медуниверситетом 
провело социологическое исследо-
вание выпускников, которые ра-
ботают по программам «Земский 
доктор», «Земский фельдшер». С 
2012 по 2024 годы в наш регион 
удалось привлечь свыше 1100 вра-
чей. При этом около 11% медработ-
ников расторгли трудовой договор 
после истечения пяти лет. То есть 
они честно отработали и ушли. А 
33%, или чуть больше 300 человек, 
не исполнили свои обязательства. 

Исходя из статистики, мы ви-
дим, что все-таки большая часть 
врачей закрепляется на местах. В 
прошлом году региону удалось при-
влечь 125 медработников, из них 61 
врач и 64 человека – средний мед-
персонал. В этом году в плане у нас 
стоит 79 человек, включая 44 врача 
и 35 человек среднего медперсона-
ла. Надеемся, что желающих ока-
жется больше. 

 Æ А что побуждает людей досрочно 
расторгать договор? Почему они 
уезжают? 

– Одна из главных причин – 
плохое жилье или дорогостоящая 
аренда. Также не везде есть дет-
ские сады или школы, порой детей 
приходится возить в соседние на-
селенные пункты, что крайне не-
удобно. На втором месте – устарев-
шее оборудование или полное его 
отсутствие. В числе других причин 
называют трудности адаптации в 
новом коллективе. 

 Æ Потребность во врачах, фель-
дшерах и медсестрах гораздо 
больше, чем удается привлечь по 
программам. Есть дополнитель-
ные механизмы, позволяющие 
преодолеть кадровый дефицит? 

Топ вопросов для министра 
здравоохранения Приангарья

 � ИНТЕРВЬЮ  Команда из иркутских врачей 
приехала в Братск после общения губернатора Игоря 
Кобзева с жителями города. Смогут ли попасть на 
прием к кардиологу, нейрохирургу, травматологу 
и другим узким специалистам жители остальных 
северных территорий? Почему в отдаленных 
деревнях и селах закрываются аптеки? Где и  
какие в этом году откроются новые ФАПы,  
амбулатории, больницы? На эти и другие  
вопросы в интервью газете «Областная»  
ответил министр здравоохранения 
Иркутской области Андрей Модестов. 

Детскую поликлинику в пос. Залари построили по поручению губернатора  
Игоря Кобзева, которое он дал по итогам поездки в Заларинский район в 2020 г.

В минздрав РФ направлена заявка от региона по строительству 
хирургического блока Областного перинатального центра
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– Да, у нашего региона есть свои 
новации. Около 80% выпускни-
ков ИГМУ поступают в ординатуру, 
учащиеся даже первого года обу-
чения могут работать участковым 
терапевтом или участковым педи-
атром, их можно задействовать в 
приемном отделении больниц или 
скорой помощи. Ординаторы вто-
рого года обучения после аккреди-
тации считаются врачами-стаже-
рами, они вполне могут работать 
по своей специальности в больнице 
под руководством наставников. В 
прошлом году больше 330 ордина-
торов были направлены в медуч-
реждения региона. Есть примеры, 
когда молодые специалисты закре-
пились на рабочем месте и продол-
жают работать. 

Еще одна наша новация связа-
на с дистанционным обучением 
среднего медперсонала из отдален-
ных территорий. В проекте прини-
мают участие 127 человек из пяти 
районных больниц – Киренской, 
Усть-Илимской, Качугской, Жига-
ловской и Заларинской. Помимо 
теории они отрабатывают практи-
ческие навыки на тренажерах.

 Æ Как решается жилищный вопрос 
для медработников? 

– По указу губернатора с про-
шлого года на приобретение или 
строительство жилья врачи полу-
чают социальные выплаты в раз-
мере 1 млн рублей, средний мед-
персонал – 500 тыс. рублей. Этими 
субсидиями уже воспользовались 
16 человек, а именно девять вра-
чей и семь средних медработни-
ков. Кроме того, для специалистов 
построено или приобретено жилье 
в Баяндае, Качуге, Бохане, Еланцах, 
Кутулике, Киренске, Нижнеудин-
ске, Братске. Помощь в решении 
жилищного вопроса будем продол-
жать. 

   ОТ МОДЕРНИЗАЦИИ 
   К ДОЛГОЛЕТИЮ

 Æ С этого года вступают в силу 
новые национальные проекты. А 
что изменил нацпроект «Здра-
воохранение» в нашем регионе за 
последние пять лет? 

– Особое внимание в рамках 
нацпроекта было уделено модер-
низации первичного звена и улуч-
шению материально-технической 
базы медорганизаций. В частности, 
благодаря мощному усилению пар-
ка оборудования удалось увеличить 

выявляемость онкологических за-
болеваний на ранних стадиях и 
проводить своевременное лечение 
сердечно-сосудистых заболеваний.

Мы построили новые фельд- 
шерско-акушерские пункты, от-
крыли врачебные амбулатории. 
Взамен устаревших зданий появи-
лись современные здания поли-
клиник и больниц. Приведу лишь 
некоторые примеры из последних 
достижений. Введена в эксплуа-
тацию участковая больница в се-
ле Шелехово Тайшетского района. 
Буквально в январе торжественно 
открыли детскую поликлинику на 
100 посещений в смену в поселке 
Залари. В марте долгожданное со-
бытие будет в поселке Качуг – пла-
нируется начать прием пациентов 
в новой поликлинике районной 
больницы. В этом году в Иркутске 
должны завершить детскую поли-
клинику № 10 на 500 посещений в 
смену, также планируем ввести в 
эксплуатацию поликлинику № 15. 

В числе других знаковых ре-
зультатов нацпроекта «Здравоох-
ранение» – цифровая трансфор-
мация здравоохранения. Сегодня 
для нас привычными и повсемест-
ными стали такие сервисы, как 
электронные медицинские карты 
или онлайн-запись к врачу, посте-
пенно развивается телемедицина. 
Конечно, такие возможности еще 
не везде есть, но мы развиваемся 
в этом направлении. К слову, удов-
летворенность медицинской помо-
щью в нашем регионе составляет 
42%, что превышает норматив для 
нашего региона. 

 Æ А чего нам ждать от новых нац-
проектов «Продолжительная и 
активная жизнь» и «Семья»? 

– Планов много, в обязательном 
порядке продолжим строительство 
медицинских объектов. Один из них 
– филиал поликлиники Иркутский 
городской клинической больницы № 
1 на 1000 посещений, будем работать 
над реализацией проекта по детской 
поликлинике Иркутской городской 
поликлиники № 5. Планируется и 
новая поликлиника в Тайшете. 

В минздрав РФ направлены за-
явки по возведению приемного от-
деления и стационарного отделе-
ния скорой медицинской помощи 
Иркутской ордена «Знак Почета» 
областной клинической больницы, 
а также хирургического корпуса 
Областного перинатального центра. 

На этот год у нас в планах воз-
ведение двух ФАПов и двух врачеб-
ных амбулаторий, проведение ка-
питального ремонта на более чем 
30 объектах. 

 Æ Не могу не спросить про судьбу 
радиологического корпуса. Когда 
он примет первых пациентов? 

– Строительство радиологиче-
ского корпуса проходит в рамках 
концессионного соглашения. Готов-
ность объекта на сегодняшний день 
составляет свыше 40%. Имеется 
некоторое отставание от графика 
работ. По открытию нового здания 
подрядчик ориентирует на 2026 год. 

 Æ Новый нацпроект, судя по назва-
нию, будет способствовать уве-

личению продолжительности 
жизни. Иркутские врачи освоили 
операции по пересадке почек, серд-
ца. Какие перспективы по транс-
планталогии в нашем регионе? 

– Трансплантацией успеш-
но занимаются врачи Иркутской 
ордена «Знак Почета» областной 
клинической больницы. За 20-лет-
нюю практику выполнено более 350 
трансплантаций почки. За послед-
ние шесть лет проведено больше 120 
операций по пересадке печени, в 
том числе шесть трансплантаций от 
живого родственного донора. С 2022 
года сделано три пересадки сердца. 

По уровню развития органного 
донорства Иркутская область на-
ходится на четвертом месте среди 
других субъектов Российской Феде-
рации, по количеству трансплан-
таций органов – на шестом месте. 
Для снижения смертности от ряда 
заболеваний в терминальных ста-
диях, увеличения продолжитель-
ности и качества жизни пациентов 
в Иркутской области принята Стра-
тегия развития донорства и транс-
плантации органов до 2028 года. 

 Æ 2025 год объявлен президентом 
России Владимиром Путиным 
Годом защитника Отечества. 
В Иркутске лечение прохо-
дят участники СВО. Современ-
ный военный госпиталь – давно 
назревший вопрос. Есть ли реше-
ние по его строительству? 

– Строительство многопро-
фильного стационара с уклоном на 
медицинскую реабилитацию для 
участников СВО и членов их семей 
рассматривается на базе Иркутской 
городской больницы № 6. В насто-
ящее время медико-техническое 
задание по объекту находится на 
согласовании в минздраве РФ. 

Наряду с лечением особое вни-
мание мы уделяем реабилитации 
военнослужащих, которые возвра-
щаются из зоны боевых действий. 
Им доступны не только занятия 
с психологом, а также лечебный 
массаж, адаптивная физкультура, 
физиопроцедуры. В среднем курс 
восстановления длится три неде-
ли. После этого некоторые бойцы 
готовы вновь возвратиться на СВО 
и продолжить выполнять постав-
ленные командованием задачи, 
защищать интересы Родины. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
Из архива министерства  
здравоохранения Иркутской области

Губернатор поставил задачу к 1 июня подготовить концепцию  
развития здравоохранения в северных территориях

По уровню развития органного донорства Иркутская область занимает четвертое 
место в стране, по количеству трансплантаций органов – шестое место

� Возведено 84 фельдшерско-акушерских пункта

� Открыто 26 врачебных амбулаторий

� Отремонтировано 53 объекта здравоохранения

� Приобретено 17 передвижных  
медицинских комплексов

� Поставлена 3991 единица медоборудования

� 224 новых автомобиля обслуживают  
      медработников и пациентов

� строительство (реконструкция)  
     3 объектов капстроительства

НАЦПРОЕКТ «ЗДРАВООХРАНЕНИЕ»:  
РЕЗУЛЬТАТЫ РЕАЛИЗАЦИИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ (2019 – 2024 ГГ.)
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

� МЕДИЦИНА  В рамках 
федерального проекта 

«Профессионалитет» на площадке 
Иркутского базового медицинского 
колледжа открыт первый в регионе 

образовательный кластер 
среднего профессионального 
образования по направлению 

«Клиническая и 
профилактическая медицина». 

Кластер объединил четыре образовательные организа-
ции среднего профессионального образования и семь 
учреждений здравоохранения нашего региона. Помимо 
Иркутского базового медицинского колледжа, в него 
вошли Братский и Тулунский медколледжи, а также Тай-
шетский медтехникум.

В Иркутском базовом медицинском колледже поряд-
ка 1500 студентов обучаются по специальностям «ле-
чебное дело», «сестринское дело», «акушерское дело», 
«фармация». 

К реализации проекта подключились организации-
работодатели, среди них – Иркутская, Шелеховская, 
Чунская, Тайшетская райбольницы, Братская детская 
городская больница, Тулунская городская больница, 

а также муниципальное фармацевтическое предпри-
ятие «Иркутская Аптека».

На оснащение аудиторий образовательного учреждения 
современным оборудованием выделено 60,5 млн рублей 
из федерального бюджета и 6 млн рублей – из областно-
го. Из этой суммы 4,5 млн рублей направлены в колледжи 
Тайшета, Тулуна и Братска. На оставшиеся средства в Ир-
кутском колледже оборудовано 14 зон – это современные 
лаборатории, имитирующие настоящие клинические ка-
бинеты. Из оборудования – виртуальные симуляторы и 
тренажеры. Например, модель автомобиля скорой меди-
цинской помощи, интерактивный тренажер ведения ро-
дов, тренажер базовых навыков аускультации сердца и 
легких, виртуальный пациент, стол Пирогова и так далее. 
Закуплены новая мебель и мультимедийное оборудова-
ние. Всего в рамках федерального проекта приобретено 
более полутора тысяч единиц нового оборудования.

В рамках проекта реализуются новые образовательные 
программы, ориентированные на потребности практи-
ческого здравоохранения. Кадровый состав кластера 
– педагогические работники, сотрудники медоргани-
заций и представители управленческих команд – про-
ходят обучение по компетенциям, необходимым для 
эффективной реализации федерального проекта «Про-
фессионалитет». 

– Благодаря реализации проекта мы смогли качествен-
но улучшить материально-техническую базу для подго-
товки медицинских сестер, фельдшеров, фармацевтов и 
акушеров. Основная цель – обучить специалистов, гото-
вых подключиться к работе с первого дня трудоустрой-
ства, – рассказала директор колледжа Евгения Рехова.
В конце февраля Иркутский базовый медицинский кол-
ледж готовится принять региональный этап всероссий-
ского чемпионата по профессиональному мастерству 
«Профессионалы». Первенство будут оспаривать 12 кол-
леджей Приангарья.
Состязания пройдут по трем компетенциям – «Медицин-
ский и социальный уход», «Лечебная деятельность» и 
«Фармацевтика».
Действия конкурсантов оценят практикующие врачи, фель-
дшеры скорой помощи. На чемпионат приглашены экспер-
ты от работодателя, которые присутствуют также на де-
монстрационных экзаменах, промежуточной аттестации, 
потому что заинтересованы в перспективных студентах.
– Выпускники нашего колледжа востребованы на рынке 
труда, – говорит замдиректора колледжа Анастасия Ни-
колаева. – Как следствие растет престиж медицинских 
специальностей. В прошлом году конкурс в бюджетной 
группе на специальность «сестринское дело» доходил 
до 20 человек на место, на «лечебное дело» – 17 человек 
на место.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
 Фото автора

ПРОФЕССИОНАЛЫ В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ

Евгения Рехова
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В ходе конференции подве-
ли итоги деятельности Союза за 
пятилетний период, определили 
стратегию  развития профсоюзно-
го движения в Приангарье.

 Путем открытого голосования 
председателем Иркутского Проф- 
объединения вновь избран Алек-
сандр Коротких. Делегаты избрали 
новые составы Совета и Контроль-
но-ревизионной комиссии. Зам-
председателя профобъединения 

на общественных началах избран 
председатель Дорожной террито-
риальной организации профсоюза 
железнодорожников и транспорт-
ных строителей на ВСЖД Игорь 
Милостных.

По словам председателя пра-
вительства Константина Зайцева, 
Иркутское областное объединение 
организаций профсоюзов, насчи-
тывающее более 200 тыс. человек, 
является большой силой. 

– Мы работаем вместе с вами в 
рамках трехсторонней комиссии. 
Вся ваша деятельность направлена 
на защиту прав работников Ир-
кутской области, – отметил Кон-
стантин Зайцев. – В регионе на-
блюдается рост размера заработной 
платы. Все это стало возможным 
благодаря нашей с вами совмест-
ной работе.

– Роль профсоюзов в регионе 
очень высока, – подчеркнул пер-
вый зампредседателя Заксобрания 
области Кузьма Алдаров. – Мы гор-
димся тем, что в Приангарье ак-
тивные и сильные профсоюзные 
организации, профсоюзные лиде-
ры. Депутатский корпус прини-
мает во внимание ваше мнение и  
старается учесть его при принятии 
законопроектов. Областной парла-
мент и в дальнейшем останется 
вашим стратегическим партнером. 

– Несмотря на то что за пяти-
летний период нам пришлось стол-
кнуться со многими трудностями, 
мы не говорим о безработице или 
снижении доходов, – рассказал 
Александр Коротких. – На повестку 
дня выходят вопросы экономиче-
ского роста, увеличения доходов 
работников. Благодаря внесенной 
по настоянию профсоюзов поправ-
ки в Конституцию РФ изменились 
параметры минимального размера 
оплаты труда (МРОТ). С 2024 го-
да МРОТ в Приангарье  превысил 
прожиточный минимум на 7%. В 
2025 году соотношение составляет 

109% и продолжит расти. Но ме-
тодику расчета МРОТ надо менять, 
положив в основу расчета понятие 
«минимальный потребительский 
бюджет» вместо «минимальный 
прожиточный минимум».

По словам Александра Коротких, 
члены профсоюзных организаций 
в нашем регионе очень активны, 
среди них много молодежи – 39%. 
«Они обращаются к нам с пред-
ложениями, – рассказал предсе-
датель Иркутского профобъедине-
ния. – Звучит много вопросов, ча-
сто – неудобных вопросов, которые 
мы задаем нашим социальным 
партнерам. Многие проблемы мы 
решаем сообща».

– Специфика вашего региональ-
ного профсоюзного объединения 
заключается в том, что в Иркутской 
области самый высокий процент 
молодежи по СФО, – прокоммен-
тировал представитель Федерации 
независимых профсоюзов России в 
Сибири Дмитрий Морокин. 

В 2025 году отмечается 120-лет-
ний юбилей профсоюзного движе-
ния в России. «В 2024 году число 
членов профсоюзов в России уве-
личилось на 400 тыс. человек и 
превысило 19,6 млн, – подчеркнул 
Дмитрий Морокин. – Потому что 
профсоюзные объединения смогли 
защитить работников в непростые 
для нашей страны времена». 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Главный приоритет профсоюзов 
 � СТРАТЕГИЯ  «Защита трудовых прав работников 

Иркутской области была и остается основным 
приоритетом нашей организации», – сообщил на 
XXVIII отчетно-выборной конференции Иркутского 
Профобъединения председатель Александр Коротких. 
Участие в конференции приняли 83 делегата от 18 
областных профсоюзных организаций, входящих 
в Союз «Иркутское областное объединение 
организаций профсоюзов».

БЩЕСТВО
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МОЛОДЫЕ ИНЖЕНЕРЫ ВОСТРЕБОВАНЫ 
НА РЫНКЕ ТРУДА

Иркутский политех сейчас провожает сво-
их выпускников в профессиональную жизнь. 
В эти февральские дни в актовом зале про-
ходят торжественные вручения дипломов о 
получении высшего образования. 7 февраля в 
церемонии участвовали и 72 вузовца, которые 
окончили Институт недропользования ИР-
НИТУ. Ректор университета исполнил для них 
песню о человеке, влюбленном в политех, и 
сказал слова напутствия:

– Я поздравляю вас с этим событием! Желаю 
доброго пути, чтобы у вас все сложилось, и вы 
достигли поставленных целей. Не забывайте 
своих преподавателей, поскольку они вместе с 
вами переживали и радовались вашим успе-
хам, сейчас они радуются вашему получению 
дипломов и тому, что вы стали настоящими 
инженерами. 

Один из преподавателей на мероприятии 
напомнил, что еще лет 10 назад рынок труда 
для выпускников технических вузов был со-
всем другим. Вчерашние студенты далеко не 
всегда могли сразу получить работу по специ-
альности и зачастую с дипломом об инженер-
ном образовании на руках были вынуждены 
трудиться рабочими. Сейчас ситуация в корне 
изменилась. Крупные компании очень заин-
тересованы в выпускниках политеха, которые 
стали выбирать профессиональную стезю, еще 
обучаясь в альма-матер. 

– Изначально я поступил в политех учиться 
горному делу. Во время учебы узнал, что од-
ним из самых востребованных направлений 
там является «автоматизация и электрифи-
кация производства». Поэтому сразу решил 
поучаствовать в корпоративной программе 
«Полюса». Это были дополнительные 300 ча-
сов учебы. Порой было трудно, но я нисколько 
об этом не жалею. Я сам иркутянин и благо-
даря полученным знаниям мог бы остаться 
работать в Иркутске, но хочу работать в «По-
люсе», – рассказал выпускник Института не-
дропользования ИРНИТУ Андрей Гнедов. 

СТУДЕНТЫ СИЛЬНЕЕ ПОГРУЖАЛИСЬ 
В ТЕМУ ЗОЛОТОДОБЫЧИ 

Андрей в числе других пятикурсников с 
марта 2024 года участвовал в корпоративной 
программе «Автоматизация технологических 
процессов горнотранспортного комплекса». Зо-
лотодобывающая компания «Полюс» иниции-
ровала ее для студентов, которые учились в вузе 
по направлениям «горные машины и обору-
дование», «электрификация и автоматизация 
горного производства». 

– Мы все движемся к повышению эффек-
тивности труда и производительности, поэ-
тому внедрение автоматизированных систем 
управления производством является неотъем-
лемой частью развития передовых компаний. 
В «Полюсе» есть автоматизированная система 
управления горнотранспортным комплексом, 
и нам, безусловно, с каждым днем все больше 
будет требоваться специалистов в этой сфере, 
поэтому запускаем образовательные проекты, 
нацеленные на формирование внешнего кад-
рового резерва, в рамках которых погружаем 
ребят в направление по автоматизации, знако-
мим их с технологическими процессами горно-
добывающего предприятия, чтобы они пришли 
работать к нам уже адаптированные к реально-
му производству, – прокомментировала эксперт 
по обучению и развитию компании «Полюс» 
Ксения Уколова. 

Образовательная программа была разработа-
на совместно с экспертами золотодобывающей 
компании и преподавателями университета. 
Она включала как теоретические лекции, так 
и практическое обучение на производстве. Это 
позволило будущим специалистам не только 
углубить свои знания, но и получить реальный 
опыт работы в отрасли. На протяжении всего 
периода обучения участники программы полу-
чали корпоративную стипендию. Теперь для 
них открыты двери к трудоустройству в ком-
пании, а адаптироваться на рабочем месте мо-
лодым специалистам будет значительно проще. 

– К нам приезжали эксперты из «Полюса», 
проводили очень интересные занятия. Мы про-
ходили практику на золотодобывающем пред-

приятии, и я отметил очень хорошие условия 
жизни в вахтовом городке. С нами работали 
опытные наставники. Сейчас я готовлюсь пойти 
в армию, а потом – в «Полюс», тем более что 
базовые знания благодаря этой программе уже 
получены, – поделился планами еще один вы-
пускник Института недропользования ИРНИТУ 
Никита Борисов.

ВЫПУСКНИКОВ ПОЛИТЕХА ЖДУТ 
В «ПОЛЮСЕ» 

Неопределенности у сегодняшних выпуск-
ников и правда стало меньше. Ксения Уколова, 
поздравляя ребят со сцены, вспоминала, что 
когда-то при окончании вуза она не знала, как 
может сложиться карьера. Но сейчас молодые 
инженеры особенно нужны стране. Управляю-
щий директор компании «Полюс Сухой Лог» 
Игорь Цукуров в своем приветственном слове 
отметил, что сам в свое время окончил Иркут-
ский политех. В компании трудится немало и 
других специалистов, которые учились профес-
сии в этих стенах. 

– Сегодня вы получили дипломы одного из 
лучших технических вузов страны. Это по-
зволит каждому из вас построить прекрасную 
карьеру благодаря преподавателям и вашему 
огромному труду и таланту. Перед вами от-
крывается большое количество дорог, и уверен, 
что многие выберут именно «золотую». Нам 
повезло жить, учиться и работать в Иркутской 
области, которая богата своей природой и уни-
кальными ресурсами. Вы знаете, что «Полюс» 
приступил к реализации проекта мирового зна-
чения – разработке месторождения Сухой Лог. 
Это лучшая и самая весомая причина добывать 
золото вместе. Друзья, добро пожаловать в на-
шу дружную команду – команду высшей пробы 
компании «Полюс»! – обратился к будущим 
коллегам Игорь Цукуров. 

И вот настал особо торжественный момент 
– получение документов об окончании вуза. 
Андрей Гнедов, Никита Борисов, а также Алек-
сей Ажеев, Владислав Макаров, Кирилл Милен-
тьев и Егор Рыков поднялись на сцену, где им 
вручили не только по два диплома – о высшем 
и специальном образовании, но и подарки от 
«Полюса». 

Эта программа – только первая ласточка. В 
компании сообщили о планах продолжить про-
ект, «Полюс» инвестирует в будущее золото-
добычи, формирует высококлассные кадры для 
отрасли, а у молодых инженеров появляется 
еще больше возможностей вложить свои знания 
и умения в развитие экономики страны и соб-
ственное будущее. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы компании «Полюс» 

Выпускник – один, 
дипломов – два
Благодаря «Полюсу» шесть студентов 
ИРНИТУ получили в вузе второе образование 

  КАДРЫКАДРЫ    Стать не только квалифицированным горняком, но Стать не только квалифицированным горняком, но 
и получить специальность по направлению «автоматизация и получить специальность по направлению «автоматизация 
технологических процессов горнотранспортного комплекса» смогли технологических процессов горнотранспортного комплекса» смогли 
выпускники Иркутского национального исследовательского технического выпускники Иркутского национального исследовательского технического 
университета. Возможностями этой корпоративной программы университета. Возможностями этой корпоративной программы 
золотодобывающей компании «Полюс» впервые воспользовались золотодобывающей компании «Полюс» впервые воспользовались 
студенты Института недропользования ИРНИТУ. Они получили по два студенты Института недропользования ИРНИТУ. Они получили по два 
диплома на торжественной церемонии с участием представителей диплома на торжественной церемонии с участием представителей 
«Полюса». В следующем учебном году золотодобытчики совместно с «Полюса». В следующем учебном году золотодобытчики совместно с 
вузом планируют запустить очередную обучающую программу.вузом планируют запустить очередную обучающую программу.
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  СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО  В 2025 
году для Иркутской области установлена 
тарифная квота на экспорт отдельных 
видов семян рапса с пониженной 
таможенной ставкой 6,5%. Распоряжение об 
этом подписал председатель правительства 
Российской Федерации Михаил Мишустин.
Данная мера поддержки позволит реализовать про-
дукцию на экспорт на выгодных для сельхозтоваро-
производителей условиях. Ранее в правительство РФ 
было направлено письмо губернатора Иркутской об-
ласти Игоря Кобзева с просьбой установить для При-
ангарья пониженную тарифную квоту.
– Пониженная таможенная ставка на экспорт рапса, 
производимого в Приангарье, установлена до 31 ав-
густа 2025 года. Размер тарифной квоты составляет 
100 тысяч тонн, – подчеркнул губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев.

Как сообщил министр сельского хозяйства Иркутской 
области Илья Сумароков, в Приангарье реализуются 

инвестиционные проекты по модернизации и строи-
тельству объектов по переработке масличных культур. 
С учетом реализации данных проектов общая мощ-
ность перерабатывающих предприятий к началу 2026 
года составит 300 тыс. тонн в год.
– Предприятия агропромышленного комплекса реги-
она нацелены на последовательную переориентацию 
и переход от экспорта сырья на реализацию продук-
ции с высокой добавленной стоимостью. В настоящее 
время в министерстве начался прием заявлений от 
сельхозтоваропроизводителей на распределение та-
рифной квоты, – отметил Илья Сумароков.
Напомним, что в рамках уборочной кампании 2024 
года сельхозтоваропроизводители Приангарья убра-
ли рапс с площади 95 тыс. га, что в 1,3 раза выше по-
севной площади 2023 года. По итогам уборочной ва-
ловой сбор рапса в прошлом году превысил уровень 
позапрошлого года почти в 1,5 раза и составил 147,6 
тыс. тонн.

ЭКОН    МИКА

  ФИНАНСЫ  
Прошедший 2024 год 
стал для Фонда развития 
промышленности 
Иркутской области 
рекордным: плюс 20 
одобренных проектов 
в портфеле. Общая 
сумма льготного 
финансирования 
составила почти 
полмиллиарда 
рублей. 

Директор реги-
онального ФРП Яна 
Шевченко говорит, что 
основа такой популяр-
ности займов с господ-
держкой – низкая про-
центная ставка. Получить 
кредит в банке под 1-5% годовых, 
да еще и с отсрочкой основного 
платежа на 3 года, в нынешних ре-
алиях просто невозможно. И еще, 
добавляет она, – помогает неустан-
ная информационная работа.

  То есть к вам за займом приходят 
благодаря таким интервью, как 
это?

– В том числе. Не стоит недо-
оценивать силу печатного слова, 
особенно на страницах или сайтах 
таких солидных СМИ, как ваше. 
Каждая публикация – это под-
тверждение, валидация самого ме-
ханизма государственной финан-
совой поддержки. Руководители 
предприятий видят, что у других 
предприятий, как говорится, все 
получилось. То есть это не страш-
но, не больно и работает. И чем 
больше таких статей будет, тем 
большее количество собственников 
и топ-менеджеров промышленных 
предприятий узнают о программах 
Фонда и смогут ими воспользо-
ваться.

  20 проектов за прошлый год – это 
много?

– Это значимый результат. Ведь 
за каждой одобренной заявкой сто-

ит труд – труд людей, 
которые ее создава-
ли, и труд сотрудни-
ков Фонда, которые 
проводили различ-

ные экспертизы. Мы 
должны быть уверены, 

что в основе заявки лежат 
реальные расчеты, что у по-

тенциального заемщика есть не-
обходимое обеспечение…

  Часто ваши экспертизы приводят 
к тому, что заявители получают 
отказ?

– Такое случается. Но если что-
то в заявке вызывает сомнение, 
вначале мы отправляем ее на дора-
ботку, подробно объяснив, что сму-
тило наших экспертов. У нас нет 
задачи сидеть на государственных 
деньгах как собака на сене, но мы 
несем ответственность за каждое 
одобрение. И если заявка возвра-
щается к нам с исправлениями, и 
поводов для сомнений больше нет, 
мы даем проекту зеленый свет.

  В каких отраслях более всего попу-
лярны займы от Фонда развития 
промышленности?

– В 2024 году половина проек-
тов – из сферы машиностроения 
и металлообработки. Четыре про-
екта принадлежат к сфере пищевой 
промышленности, два – к химиче-
ской промышленности и по одному 
из металлургии, легкой промыш-
ленности, лесной промышленно-
сти и производства строительных 
материалов. 

  Как считаете, почему сложилось 
именно такое распределение?

– Отраслевая структура порт-
феля займов является отражением 
реального положения дел в про-
мышленности. То есть мы оче-
видно являемся свидетелями ре-
нессанса в машиностроении. Во 
многом это связано с санкциями 
и безусловной ориентацией раз-
личных сфер на технологический 
суверенитет нашей страны. На-
пример, Иркутский завод тяжелого 
машиностроения – это просто наш 
«постоянный клиент», я уже сби-
лась со счета, сколько у коллег за-
ймов. Получают финансирование, 
приобретают оборудование, пога-
шают заем (зачастую досрочно) и 
приходят за новым. Результат – 
портфель заказов расписан на не-
сколько лет вперед. Конечно, это не 
только благодаря поддержке ФРП, 
но и наша лепта тут есть. Еще один 
пример – «Сервис ТехноПром»: 
молодая компания, которая весной 
открывает новый цех, где будет 
производить золото-обогатитель-
ное оборудование – единственное 
в своем роде. Представляете, нигде 
в стране больше такого не делают! 
«Восточно-Сибирское речное па-
роходство» на заемные средства 
оснащает новый цех, где будет вы-
пускаться расширенная номенкла-
тура изделий и деталей из черных 
и цветных металлов. Это обеспе-
чит своевременные судоремонтные 
работы по обслуживанию флота 
ВСРП, а также предприятие сможет 

осуществлять модернизацию, ре-
монт и дооснащение судов для сто-
ронних клиентов. Да что говорить: 
каждый проект – это какая-то 
сильная история, которая меняет 
лицо сибирской промышленности. 
А применительно к работе Фонда 
– это почти 11 миллиардов рублей, 
вложенных в новое оборудование  
за годы его присутствия в регионе.

  А какие у Фонда планы на год на-
ступивший?

– Да как обычно: много работать 
(улыбается). Чтобы сделать перечень 
одобренных проектов еще больше. 
Не ради каких-то красивых цифр, 
а просто потому, что смысл нашей 
работы – в поддержке промышлен-
ных предприятий из самых раз-
ных городов и районов области. 
Чем больше больших и малых про-
изводств получит поддержку ФРП, 
тем, в конечном итоге, будет проч-
нее стоять на ногах экономика ре-
гиона. Ведь каждый новый проект 
– это дополнительные налоговые 
поступления в бюджет, это новые 
рабочие места. Вообще, хочется от-
метить, что к рабочим профессиям 
возвращается престиж. Во многих 
коллективах все больше молодых 
специалистов, потому что работать 
в промышленности – это надежно, 
это стабильно, это интересно. И 
для меня, и для всего коллектива 
Фонда развития промышленности 
Иркутской области это главный ре-
зультат!

  Василий ПЕТРОВ

Новые цифры о главном
ФРП подвел итоги работы в 2024 году

ЭКСПОРТ НА ВЫГОДНЫХ УСЛОВИЯХ
ПРОИЗВОДИТЕЛИ РАПСА ПОЛУЧИЛИ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПОДДЕРЖКУ
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С    БЫТИЕ

 Æ Мария, где проходили практику во 
время учебы в Иркутском аграр-
ном техникуме?

– Там же, где и работаю сейчас: 
в АО «Железнодорожник». Было 
особенно волнительно на первой 
практике, ведь она показывает, 
останешься ты учиться дальше 
или нет. Раньше сомневалась, а 
сейчас уверена в своих силах. Бук-
вально через несколько дней после 
получения диплома устроилась ве-
теринарным врачом второго отде-
ления молочно-товарной фермы. А 
вообще на производстве три отде-
ления, за каждым закреплены свои 
ветврачи.

 Æ Были мысли пойти работать в 
частную ветклинику?

– Абсолютно нет. Мне удобно 
работать рядом с домом, в Усоль-
ском районе, к тому же здесь нет 
частных ветеринарных клиник. На 
предприятии меня знают и ценят 
как специалиста.

 Æ С какими животными работаете 
на ферме? Насколько ветеринар-
ный труд опасный?

– Работаю с крупным рогатым 
скотом: коровки, телятки, быч-
ки. В основном это подкормочная 
площадка, быки – их более 500, 
а коров 200. Каждая работа опас-

на по-своему. Конечно, животные 
могут по-разному отреагировать 
на твои действия. Мы фиксируем 
их перед тем, как провести какую-
либо манипуляцию. Соблюдаем 
дистанцию, но порой приходится 
работать впритык.

 Æ Чем чаще всего болеет крупный 
рогатый скот?

– Опасных инфекций много, но 
чтобы коровы не болели, нужно 
своевременно проводить профи-
лактические мероприятия. Вакци-
нации против сибирской язвы и 
эмкара, исследование на туберку-
лез, лейкоз и бруцеллез являются 
основными в весенний и осенний 
периоды.

 Æ Как проходит ваш день? Что вхо-
дит в круг ваших обязанностей?

– Сначала разнарядка, после – 
осмотр всего поголовья, как оно 
себя чувствует. Если предписана 
вакцинация – проводим. Если ко-
рова поранилась – делаю обработ-
ку, перевязку. Мы работаем на то, 
чтобы сырье было качественным, 
– для этого проводится ветеринар-
но-санитарная экспертиза. Жи-
вотные, идущие на убой, должны 
быть клинически здоровыми, со 
всеми обработками.

 Æ Мария, в прошлом году в регионе 
был карантин по узелковому дер-
матиту КРС. Какие меры пред-
принимала ветслужба молочно-
товарной фермы для недопуще-
ния инфицирования?

– Проводили и до сих проводим 
каждые полгода ревакцинацию. 
Установлены дезинфицирующие 
барьеры: какие-либо машины, за-
ходящие на территорию, обраба-
тываются, животных нельзя было 
вывозить и завозить. Конечно, мы 
опасались, но нас это обошло, по-
головье не заболело.

 Æ С какими сложностями стал-
кивается молодой специалист в 
ветеринарии?

– Могут вызвать ночью, напри-
мер, на родовспоможение. Бывает, 
что и день и ночь проводишь на 
ферме. В первый год у меня не 
все получалось, приходилось мно-
го запоминать, изучать. Каждый 
год или чаще могут происходить 
изменения в законодательстве от-
носительно содержания и стан-
дартов. Ты постоянно в работе. 
Но есть и положительные момен-
ты, например, поддержка от ми-
нистерства сельского хозяйства в 
виде единоразовой выплаты. Это 
большой плюс – есть все условия 
для работы.

 Æ Что бы вы посоветовали тем, 
кто собирается получить такую 
же профессию, как у вас?

– В первую очередь – люби-
те животных. Если ты идешь в 
сельское хозяйство, то навоз – это 
всего лишь физиологический про-
цесс. Есть же сменная одежда. Вот 
что самое непростое – это подъемы 
ночью! Ты вроде пришла с работы, 
занимаешься домашними делами, 
семьей, а тебя выдергивают. Пом-
ните, ветеринария – это сложно. 
Нужно знать абсолютно все про 
каждое животное: его строение, 
физиологию. Это как работа с па-
циентами-людьми, только слож-
нее, ведь животные не могут тебе 
рассказать, где болит.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива Марии Прохоровой

 � МОЛОДЫЕ КАДРЫ ДЛЯ СЕЛА  Мария Прохорова уже четыре года работает 
ветеринарным врачом на молочно-товарной ферме в Усольском районе. Девушка выросла 
в деревне, поэтому с детства умеет ухаживать за домашними и сельхозживотными.  
О своем трудовом опыте молодой специалист рассказала «Областной».

«Здесь меня ценят как специалиста»

 Æ Наталья Викторовна, будет ли 
доступна программа льготного 
кредитования в 2025 году?

– Финансирование АПК по 
льготным госпрограммам про-
должится и в 2025 году. Важно, 
что сам механизм господдержки 
не претерпевает изменений. РСХБ 
намерен быть основным банком 
по обеспечению сезонных работ в 
регионе. Впереди посевная, и кре-
диты должны оставаться доступ-
ными.

 Æ В 2024 году удалось увеличить 
кредитование?

– Да, в прошлом году Россель-
хозбанк установил рекорд финан-
совой поддержки агропромышлен-
ного комплекса, предоставив от-
расли 2,05 трлн рублей. Это на 
21,5% больше, чем годом ранее. 
Треть всех средств аграрии полу-
чили на льготных условиях – 717,4 

млрд рублей, прирост за год – на 
27,4%. 

Иркутский филиал РСХБ также 
показал уверенный рост кредит-
ного портфеля. За 2024 год агра-
рии Иркутской области получили 
от 8,8 млрд рублей, что на 47% 
превышает показатель  прошло-
го года. Все средства предоставле-
ны на льготных условиях. Высо-
кую динамику показала поддержка 
крупных компаний АПК – на 63% 
до 8,2 млрд рублей. Поддержка ма-
лых форм хозяйствования также 
росла опережающими темпами. В 
структуре финансовой поддержки 
важное место традиционно заняли 
сезонные работы. На эти цели бы-
ло выдано 6,5 млрд рублей, что на 
41% больше, чем годом ранее. Это 
позволило обеспечить 70% финан-
совой поддержки полевых работ 
в регионе. Компании АПК, обес- 
печивающие экспорт сельхозпро-

дукции, получили от РСХБ 3 млрд 
рублей – на 67% больше, чем годом 
ранее. 

 Æ На какие цели аграрии чаще всего 
подают заявки? Есть ли уже 
выдачи в 2025 году?

– Большая часть финансиро-
вания пойдет на субсидирование 
займов аграриям для проведения 
сезонных полевых работ. Россель-
хозбанк за первый месяц 2025 года 
выдал более 1 тыс. займов на 22,5 
млрд рублей сельхозпроизводите-
лям на полевые работы. Это на 33% 
выше, чем за январь 2024 года. На 
рассмотрении  находятся заявки 
на кредитование сезонных работ 
на  53 млрд рублей.

В Иркутской области в сегмен-
те малого и микробизнеса выдано 
кредитов на 3 млн рублей. В работе 
еще 18 заявок на общую сумму 100 
млн рублей. Именно этот сегмент 
– фермеры – будет в фокусе вни-
мания Банка в 2025 году. Мы уже 
обслуживаем 75% фермеров, кото-
рые берут кредиты, и будем про-
должать с ними работать. 

Несмотря на высокую ключевую 
ставку, аграрии продолжают реали-
зацию инвестпроектов. В прошлом 
году началось финансирование де-
сяти  проектов по строительству 
и модернизации объектов АПК. На 
эти цели аграрии получили 2,3 млрд 
рублей – прирост по отношению к 
предыдущему году составил 44%.

 Æ На какую ставку могут претен-
довать аграрии?

– Программа льготного креди-
тования включает два основных 
направления: 

Краткосрочные кредиты – для 
закупки ГСМ, семян, средств за-
щиты растений, удобрений, запча-
стей и кормов. 

Инвестиционные кредиты – для 
приобретения техники и оборудо-
вания, а также для строительства 
и реконструкции сельхозобъектов. 

Ставки по льготным кредитам 
для АПК регулируются федераль-
ными нормативными актами. В 
2025 году они составляют: 8,3% 
годовых – для приоритетных на-
правлений; 12,5% годовых – для 
остальных направлений. Эти став-
ки значительно ниже рыночных, 
что делает кредиты более доступ-
ными для аграриев.

 � ФИНАНСЫ Россельхозбанк в 2025 году готов расширить 
льготное кредитование для аграриев Приангарья. Это один 
из ключевых инструментов развития АПК и гарантия 
продовольственной безопасности региона. Подробности –  
в  интервью с директором Иркутского регионального 
филиала банка Натальей Барковой.

Россельхозбанк:  Россельхозбанк:  
льготное кредитование  льготное кредитование  
для АПК сохранитсядля АПК сохранится
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Иркутская областная обще-
ственная организация «Татаро-
башкирский общественный куль-
турный центр» в следующем году 
отметит 35-летие. За ее плечами 
– сотни мероприятий и проектов, 
направленных на сохранение тра-
диций, обычаев, культуры татар-
ского и башкирского народов. 

Три года назад к организации 
в качестве куратора по работе с 
детьми и молодежью в Иркутске 
присоединилась Мунира Зайнагаб-
динова. До этого она 30 лет воз-
главляла аналогичную организа-
цию в Черемхово. 

– Я родом из семьи ссыль-
ных спецпереселенцев, высланных 
в 1931 году в село Троицк Зала-
ринского района, – рассказывает 
она. – В основном башкиры при-
езжали в Иркутскую область во 
времена столыпинских реформ. 
Обычно сюда ехали люди среднего 
достатка, чтобы развивать сель-
ское хозяйство. На родине было не 
так много земли, а здесь давали 
подъемные. Сначала приезжали 

«гонцы», которые оценивали об-
становку, корчевали лес в тайге, 
строили сначала землянки, а по-
том и постоянное жилье. И толь-
ко обжившись, приглашали сюда 
семью.  

В числе мероприятий, которые 
традиционно проводит Татаро-
башкирский общественный куль-
турный центр, – классы по изуче-
нию родного языка, конкурс-фе-
стиваль татарского и башкирского 
искусства для взрослых «Ангара 
таннары» («Ангарские зори») 
и для детей «Алтын каляпуш» 
(«Золотая тюбетейка»), конкурс 
чтецов по произведениям поэта 
Мусы Джалиля, литературно-му-
зыкальный праздник «Тукай теле 
– туган телем» («Язык Тукая – 
мой родной язык»), Сабантуй и 
другие. 

Три года назад башкиры созда-
ли ансамбль «Хатира», что в пере-
воде означает «память», сшили 
национальные костюмы, подобра-
ли репертуар на башкирском языке 
и теперь выступают на различных 

площадках. Несколько раз наша 
делегация принимала участие во 
всемирном Курултае башкир, ко-
торый традиционно проводится в 

Уфе, столице Республики Башкор-
тостан. 

В нынешнем году совместно с 
архитектурно-этнографическим 
музеем «Тальцы» планируется 
реализовать интересный проект. 
На территории музея уже возво-
дится улица переселенцев, посвя-
щенная народам, которые прибыли 
в Иркутскую область во время сто-
лыпинских реформ. 

– Нам бы очень хотелось, чтобы 
на этой улице появилась и баш-
кирская изба, – говорит наша со-
беседница. – У нас уже готов план, 
что может в ней разместиться.

Например, там появятся тради-
ционные низкие нары, на которых 
ночью спали, а днем – ели. Рядом 
с окном в башкирском жилище на 
стене обязательно висел курай, для 
книг была специальная полка. Ду-
ховные книги всегда располагались 
выше, чем все остальные. А брать 
Коран без специального омовения 
было нельзя. Особое внимание в 
экспозиции планируется уделить 
национальному башкирскому 
мужскому и женскому костюму, 
предметам быта. 

– Вот это полотенце досталось 
мне от мамы моей свекрови, – 
показала Мунира Зайнагабдинова. 
– Здесь изображен традиционный 
башкирский орнамент – треуголь-
ники и трапеции. Это полотен-
це когда-то было черного цвета, а 
сейчас все выцвело от стирок. Его 
в свое время подарила моему брату 
его невеста. Как любая девушка, 
она готовила приданое для себя, 
ткала и шила подарки для жениха 
и его семьи. 

Особое место в башкирской 
культуре занимает красный, или 
французский платок. Считается, 
что башкиры привозили его в по-
дарок своим женам, мамам и до-
черям из Франции, куда с победой 
вошли вместе с русскими войска-
ми в конце Отечественной войны 
1812 года. 

– Красный платок является на-
циональной гордостью башкир, ча-
сто женщины надевают его на са-
мые важные мероприятия, – под-
черкнула наша собеседница. – Не 
случайно для Курултая в Уфе я 
выбрала именно красный платок. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива  
Муниры Зайнагабдиновой

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Ансамбль башкирской народной  
песни «Хатира» (Память)

ТАКАЯ РАБ    ТА

НАР    ДЫ ПРИАНГАРЬЯ

История рода Рангуловых идет  
со времен первой турецкой войны

Борьба на поясах Кэряш на ярмарке «Сенной базар»

Тайна башкирского  
красного платка 

 � ТРАДИЦИИ  Дни 
башкирской культуры 
пройдут в Иркутске и 
Черемхово в октябре. 
Подготовка к ним уже 
началась. В программе 
– соревнования 
на поясах, мастер-
классы, выступления 
творческих коллективов, 
научно-практическая 
конференция. Также 
в планах – создание 
башкирской избы на 
территории музея 
«Тальцы». 
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ТЕРРИТ    РИЯ

Стильная солома  
и модная береста 
Произведения Тамары Потылицыной 
отличают изящество и безупречное 
исполнение

 Æ Тамара Николаевна, как вы приш-
ли в сферу культуры?

– В этом году будет 25 лет, как я 
работаю в культуре. После оконча-
ния школы год училась в Иркутске 
на оператора связи, но вернулась в 
Бельск и устроилась на полставки 
руководителем кружка в Дом на-
родного творчества. Отработала год, 
и меня взяли на полную ставку. 
Потом я получила специальность 
менеджера социокультурной дея-
тельности в Восточно-Сибирской 
академии культуры в Улан-Удэ. 

 Æ Почему вы выбрали бересту и 
солому основными материалами 
для творчества?

– Сначала мы познакомились 
с произведениями мастера по бе-
ресте Владимира Антипенко из 
Нижнеудинска, работы которого 
известны во всем мире. Директор 
нашего Дома народного творчества 
Татьяна Чернышева съездила к не-
му на курсы и передала нам полу-
ченные навыки. Потом обучались у 
замечательной Веры Верхотуровой 
из Саянска. Ведь до этого мы ис-
пользовали подручный материал: 
шишечки, веточки, крупы. Хоте-
лось работать с более 
благородным мате-
риалом, и мы реши-
ли, что береста – это 
хорошая альтернатива. 
В то время компьютер 
был не в каждом до-
ме, поэтому рисунки 
придумывали сами. 
Потом к нам пришла 
Светлана Бронни-
кова, и по ее ини-
циативе мы начали 
осваивать плетение из 
соломки. Меня увлекла 
объемная скульптура. 
Со временем мы освои-
ли этот вид декоратив-
но-прикладного искус-
ства настолько хорошо, 
что он стал одной из 
визитных карточек Че-
ремховского района. 

 Æ Скажите, какие сюжеты вас 
вдохновляют?

– Мне нравится создавать ска-
зочных героев. У меня были Иван 
Царевич, Василиса и Баба Яга. 
Кстати, одну из моих работ купила 
женщина из Усть-Илимска, кото-
рая собирает куколок Бабы Яги. 
Мне было особенно приятно, что 
она передала мою работу в музей 

своего города. Также мне нравится 
создавать фигурки животных: ло-
шадок, барашков, кошек. Идеи беру 
из книг и мультфильмов.

 Æ Вы ведь еще делаете прикладные 
изделия?

– Да, из соломки плету елочные 
украшения, декоративные панно. 
В планах создать линейку укра-
шений из этого материала: серь-
ги, кулоны, браслеты. Из бересты 
создаю различные аксессуары, на-
пример сумочки. Они пользуются 
популярностью у моих коллег, по-
скольку очень хорошо сочетаются с 
народным костюмом, в них удобно 
положить телефон, ключи и другие 
мелочи. Мне нравится создавать 
практичные вещи, которые мож-
но использовать в быту. Хочется, 
чтобы даже игрушки не стояли на 
полках, а ими, например, игра-
ли дети. Таким образом традици-
онные ремесла становятся частью 
нашей повседневной жизни и не 
воспринимаются как архаика. 

 Æ Расскажите о вашем Доме народ-
ного творчества.

– У нас небольшой, но дружный 
и творческий коллектив. Это Ири-
на и Михаил Бочкаревы, Светлана 
Бронникова, Ольга Панфилова и 
самый молодой работник Викто-

рия Потылицына. 

Æ Дочка тоже пошла по 
вашим стопам?

– Да, она все детство в 
культуре, со мной или в 
сельском клубе. Сейчас 
активно осваивает раз-
личные ремесла. Кро-
ме бересты и соломо-
плетения мы обучаем 
работе с войлоком, би-
сероплетению, лоскут-
ному шитью, народ-
ной кукле, росписи 
и работе с деревом, 

чичковскому плете-
нию и другим видам 

декоративно-прикладного искус-
ства, которые интересны нашим 
посетителям. 

 Æ Кто ваши основные посетители?

– В основном дети. К нам посто-
янно ходят примерно 60–70 ребят. 
А также взрослые жители – участ-
ники народного клуба «Сибирский 
ларец». Наше учреждение являет-
ся структурным подразделением 
Межпоселенческого культурного 
центра Черемховского района, по-

этому мы регулярно выезжаем с 
автоклубом и проводим мастер-
классы по традиционным ремес-
лам по всему муниципальному об-
разованию. 

 Æ Вам нравится руководящая рабо-
та?

– Мне больше нравится творче-
ство, но работу руководителя тоже 
должен кто-то выполнять. Тем бо-
лее что наши проекты направлены 
на развитие туристического по-
тенциала нашего села. У нас много 
старинных построек, памятников. 
Одна Острожная башня – един-
ственная в России, оставшаяся на 
своем историческом месте, чего 
стоит! Все это привлекает тури-
стов, для которых мы разрабаты-
ваем различные интерактивные 
программы, проводим экскурсии, 
туры выходного дня, мастер-клас-
сы. Стараемся придумывать что-
то новое. Например, недавно на 
базе усадьбы Трескина в одной по-
ловине дома сделали резиденцию 
Бабы Яги, а во второй поселили 
Домового, который рассказывает о 
традиционных занятиях и ремес-
лах Черемховского района. Кроме 
того, посетители могут отведать 
чая с травами и таежным варе-
ньем. Изготовить себе небольшой 
сувенир. Оказалось, что это инте-
ресно как детям, так и взрослым. 

 Æ В каком состоянии ваша матери-
ально-техническая база? 

– В целом в хорошем. Кстати, в 
прошлом году я написала проект 
«Дыхание ремесел», который по-
лучил поддержку Губернского со-
брания общественности. По нему 
в Черемховском районе открыли 
четыре творческие мастерские де-
коративно-прикладного творче-
ства. То есть мы помогли улуч-
шить материальную базу четырех 
учреждений культуры в различ-
ных поселениях, закупили мате-
риалы и инструменты для нашего 
учреждения. Кроме того, в октябре 
мы провели первый в районе фе-
стиваль народных ремесел «Ма-
стеровая слобода». В этом году мы 
вошли в программу по улучшению 
материально-технической базы, в 
рамках которой в апреле будет от-
ремонтирована крыша в нашем 
историческом здании. Совместно 
с администрацией будем облаго-
раживать территорию рядом с на-
шим учреждением в деревенском 
стиле, чтобы все было аутентично. 

 Æ Вы не жалеете, что остались 
жить в Бельске?

– Нет, хотя после школы хоте-
лось переехать в город, но я бы-
стро поняла, что это не мое, и 
нужно возвращаться в деревню. Я 
все-таки больше сельский житель. 
Здесь тихо, спокойно, природа, лю-
ди душевные, свои, родные.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Тамары Потылицыной

НАР    ДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ

 � МАСТЕРСКАЯ  Выполненные с тонким вкусом и глубоким знанием 
традиционных ремесел ее игрушки, аксессуары и предметы декора становятся 
не просто сувениром, но и с легкостью вписываются в современную жизнь. 
Мастерица возглавляет Дом народного творчества в Бельске Черемховского 
района. А в этом году Тамара Потылицына и ее учреждение стали победителями 
конкурса «Лучшие сельские учреждения культуры и их работники». 
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   БЫЛ БЫ В ЖИЛЕТЕ, 
   ОСТАЛСЯ Б ЖИВОЙ

Как рассказали во вре-
мя прямой линии в пресс-
центре газеты «Област-
ная» сотрудники Службы 
по охране и использованию 
объектов животного мира 
Иркутской области, в 2024 
году наблюдался неболь-
шой рост по фактам брако-
ньерства. В ходе рейдовых 
мероприятий выявлена 
незаконная добыча 75 осо-
бей, из которых 62 копыт-
ных, 8 пушных зверей и  
5 птиц. В правоохрани-
тельные органы направле-
но 33 заявления по призна-
кам состава преступления 
(браконьерство), по ним 
возбуждено 12 уголовных 
дел. 16 браконьерам уже 
огласили обвинительные 
приговоры. В основном на-
значены штрафы и испра-
вительные работы. Всего 
же было предъявлено ис-
ков на сумму около 5 млн 
рублей. Все они взысканы. 

– В прошлом году специ-
алисты провели более 2000 
рейдов, которые направле-
ны, прежде всего, на преду- 
преждение, выявление и 
пресечение нарушений 
обязательных требований, 
– отметил замначальни-
ка отдела государственного 
охотничьего контроля (над-
зора) Службы по охране и 
использованию объектов 
животного мира Иркутской 
области Арсений Гордеев. – 
Выявлено свыше 1000 на-
рушений законодательства 
в области охоты, сохранения 
охотничьих ресурсов, за ко-
торые предусмотрена адми-
нистративная ответствен-
ность. На уже признанных 
виновными нарушителей 
природоохранного законо-
дательства наложены ад-
министративные штрафы 
общей суммой более 1 млн  
и взыскано около 1 млн руб- 
лей. Кроме того, по реше-
нию суда пятеро граждан 
лишены права заниматься 

охотпромыслом, их охотни-
чьи билеты аннулированы.

В прошлом году во вре-
мя охоты произошло че-
тыре несчастных случая со 
смертельным исходом. По 
словам Арсения Гордеева, 
основные причины траге-
дий – несоблюдение правил 
безопасности по вине самих 
промысловиков. 

– Если бы мужчина был 
одет в специальный жилет, 
то он был бы идентифици-
рован, и не произошло бы 
этого рокового выстрела. Во 
время рейдовых меропри-
ятий инспекторы проводят 
профилактические беседы по 
соблюдению техники безо- 
пасности, по требованиям 
правил охоты. На офици-
альных страницах Службы 
и в социальных сетях раз-
мещена информация о со-
блюдении требований пра-
вил техники безопасности, в 
том числе по ношению жи-
летов при проведении кол-
лективной охоты, тем более 
в темное время суток. 

   ВОЛКОВ ПРОВОЦИРУЕТ 
   ЧЕЛОВЕК

С 2023 года сроки охот-
ничьих сезонов не меня-
лись. Узнать о них мож-
но на сайте региональной 

Службы. Сейчас разрешено 
добывать отдельные виды 
пушных зверей (зайца, ли-
сицу, ондатру, белку, норку, 
горностая и так далее), бо-
ровую, полевую и степную 
дичь с подружейными соба-
ками, а также глухаря, ряб-
чика, тетерева, вальдшнепа, 
белую и тундряную куро-
патку, из копытных живот-
ных – кабана. Близится се-
зон охоты на бурого медведя 
(с 21 марта). 

– Существует около се-
ми видов охоты, – говорит 
Арсений Гордеев. – Самый 
популярный – это, конечно, 
любительская охота. Самы-
ми востребованными ви-
дами добычи в Иркутской 
области являются копыт-
ные животные, в частности 
косуля сибирская, лось, бла-
городный олень. Есть спрос 
на пушных животных, на-
пример соболя, а также на 
волка. 

Кстати, за добычу серых 
хищников можно получить 
вознаграждение, предусмо-
тренное в бюджете области 
для регулирования числен-
ности этих зверей. За 300 
волков, добытых в 2024 году, 
охотникам выплачивается 
по 16560 рублей за одного 
взрослого хищника. С 1 по 30 
июня комиссии в районах 

будут принимать заявления 
от охотников на выплату 
денежного вознаграждения. 
В этом году тоже предус-
мотрено финансирование. 
Кстати, в последние годы 
ряд охотничьих хозяйств 
Боханского и Куйтунского 
районов показывают пози-
тивную динамику по эф-
фективности добычи хищ-
ника способом «на флаж-
ках». Соседние районы уже 
перенимают этот метод. 

– К сожалению, в реги-
оне наблюдается негатив-
ная тенденция по бескон-
трольному выпасу сельско-
хозяйственных животных, 
которые, уходя от населен-
ных пунктов, становятся 
легкой добычей для хищ-
ников, – говорит советник 
отдела управления в обла-
сти охоты и регулирования 
использования животного 
мира Службы по охране и 
использованию объектов 
животного мира Иркутской 
области Михаил Черемных. 
– В итоге это провоцирует 
волков, которые выходят из 
леса, нападают на домаш-
ний скот, а также угрожают 
жизни человека. Наши ин-
спекторы проводят разъяс-
нительную работу с глава-
ми муниципальных образо-
ваний, с населением, чтобы 
избежать трагедий.

   ОХОТНИЧИЙ БИЛЕТ 
   ЧЕРЕЗ ГОСУСЛУГИ

Новшество этого года – 
электронный охотничий 
билет. Чтобы его получить, 
нужно подать заявление 
на портале Госуслуги, за-
тем записаться на прием в 
МФЦ или отделение Службы 
по охране и использованию 
объектов животного мира. 
В электронном билете есть 
фотография заявителя, па-
спортные данные, индиви-
дуальный QR-код, который 
при проверке должен быть 
предъявлен инспектору. 

– Сейчас заявители ак-
тивно осваивают этот ме-
тод, если возникают вопро-
сы, предусмотрены инди-
видуальные консультации, 
– прокомментировала на-
чальник отдела организа-
ции предоставления госу-
дарственных услуг регио-
нальной Службы по охране 
и использованию объектов 
животного мира Ксения Ле-

онгард. – По итогам января 
было подано 51 заявление 
на получение электронно-
го охотничьего билета с ду-
бликатом на бумаге и 38 
заявлений на получение 
охотничьего билета исклю-
чительно в электронной 
форме. Билет день в день 
автоматически подгружа-
ется в Единый федеральный 
охотничий реестр. Действие 
этого документа бессрочно. 
С 1 сентября 2025 года будет 
обязательным проведение 
экзамена по ознакомлению 
с охотминимумом, поэтому 
граждане активизируются.

По информации Ксении 
Леонгард, всего в 2024 го-
ду выдано 2597 охотничьих 
билетов. В 2025 году будет не 
меньше. Много заявлений 
подается на аннулирование 
старых охотничьих билетов 
для получения электрон-
ных. 

   МЕНЬШЕ ПОЖАРОВ – 
   БОЛЬШЕ ЗВЕРЕЙ

В настоящее время в са-
мом разгаре зимний марш-
рутный учет охотничьих 
ресурсов, который проходит 
в области с 15 января по 15 
марта. На его основе будет 
проведен анализ и сформи-
рован лимит добычи жи-
вотных на 2025–2026 годы. В 
этом году установлены сле-
дующие лимиты: по косуле 
сибирской – более 104 тыс., 
лосю – более 77 тыс., буро-
му медведю – более 22 тыс. 
особей.

– По итогам учетных ме-
роприятий прошлого года 
видовое разнообразие у нас 
сохраняется, численный со-
став стабилен, несмотря на 
серьезный антропогенный 
пресс в виде лесо- и не-
дропользования, – отметил 
Михаил Черемных. – При 
этом стабилизировалась си-
туация с лесными пожара-
ми. Уменьшается их пло-
щадь, количество, что пози-
тивно сказывается на чис-
ленности животных. Прав-
да, есть некоторое снижение 
количества отдельных ви-
дов охотничьих ресурсов. Но 
пока рано говорить о кри-
тическом снижении, важно 
проверить динамику и по-
следовательность уменьше-
ния в течение 3–5 лет. 

 � Елена ПШОНКО

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Охота без риска
 � ЭКСПЕРТЫ  В прошлом году за незаконную охоту в Иркутской 

области было возбуждено 12 уголовных дел, обвинительные 
приговоры вынесены по семи из них, к ответственности 
привлечены 16 граждан. За нанесение ущерба браконьерам 
предъявлены иски на общую сумму около 5 млн рублей.
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Основные задачи производственной про-
граммы обогащения урана АЭХК в 2024 году 
выполнены. Грамотно выстроенная концепция 
развития предприятия позволила запланиро-
вать функционирование разделительного про-
изводства до 2035 года, с возможностью прод-
ления до 2042 года. Помимо финансовой вы-
годы, значительно увеличится количество ра-
бочих мест. Поэтому предприятие планомерно 
занимается подготовкой квалифицированных 
кадров, сотрудничая с ИРНИТУ, Ангарским 
техническим, Томским политехническим и 
Томским государственным университетами.

В 2024 году АЭХК стал лауреатом Всероссий-
ского конкурса «100 лучших товаров России».

Федеральные эксперты высоко оценили ре-
зультаты работ предприятия по выводу из 
эксплуатации ядерно- и радиационно опас-
ных объектов (ЯРОО). Кроме того, АЭХК при-
знан лучшим в номинации «Услуги произ-
водственно-промышленного назначения». По 
достоинству оценен вклад генерального ди-
ректора АЭХК Вячеслава Глушенкова, ему вру-
чен почетный знак «За достижения в области 
качества».

Говоря об ожидаемых объемах выручки и 
чистой прибыли предприятия, следует пони-
мать, что АЭХК традиционно входит в пере-
чень крупнейших налогоплательщиков Ир-
кутской области. Совокупный размер налогов, 
перечисленный в бюджеты всех уровней в 2024 
году, составил 2,1 млрд рублей, из которых 800 
млн рублей направлено в областной и муни-
ципальный бюджеты.

НЕЯДЕРНЫЕ ПРОЕКТЫ

Параллельно основному производству элек-
тролизный комбинат планомерно развивает 

и неядерные проекты. Сегодня специалисты 
активно работают по созданию на базе АЭХК 
химического кластера, объединяющего ком-
плекс взаимосвязанных производств, в том 
числе производства гидроксида лития, полиа-
нионной целлюлозы, эфиров целлюлозы, тех-
нической субстанции севофлурана и других 
химических продуктов. 

По словам генерального директора АО 
«АЭХК» Вячеслава Глушенкова, собственная 
уникальная электрохимическая технология 
позволяет получать гидроксид лития без ис-
пользования многотоннажных химических ре-
агентов и образования отходов. Этот продукт 
реализуется отечественным потребителям, а в 
2023 году также удостоился диплома конкурса 
«100 лучших товаров России» в номинации 
«Продукция производственно-технического 
назначения». Постоянно расширяется спектр 
оказываемых предприятием общепромышлен-
ных услуг: метрологического обеспечения, ана-
литического и производственного контроля, IP-
телефонии и предоставления доступа в интер-
нет, радиационного контроля и многие другие.

ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Шесть лет назад на комбинате создан и 
успешно развивается Центр компетенций по 
выводу из эксплуатации ядерно- и радиаци-
онно опасных объектов, сформирован штат 
высококвалифицированных специалистов. 
Работа по выводу из эксплуатации объектов 
ядерного наследия позволяет АЭХК решить 
вопросы экологии, улучшить финансовые по-
казатели и создать новые рабочие места.

Ангарские атомщики обладают одними из 
самых передовых на сегодня технологий де-
зактивации и утилизации отходов, что позво-
ляет решать очень серьезные задачи.

Яркий пример – ликвидация накопленного 
экологического вреда на площадке бывшего 
«Усольехимпрома», которое с 1936 года вы-
пускало продукцию органической и неорга-
нической химии. После закрытия террито-
рия химического предприятия на протяжении 
многих лет таила угрозу для окружающей 
среды. Специалисты АЭХК извлекли токсич-
ные вещества различных классов опасности, 
которые затем были переупакованы и пере-
даны федеральному экологическому оператору 
для последующей утилизации. Все оборудова-
ние зачищено, демонтировано и фрагменти-
ровано. Электролизный комбинат выполнил 
огромный объем работ, опережая график и с 
надлежащим качеством.

Профессиональные компетенции специ-
алистов АЭХК позволяют участвовать в под-
готовке и выводе из эксплуатации объектов 
использования атомной энергии не только 
на промышленной площадке электролизно-
го комбината, но и по всей стране. Уже сей-
час в проработке находится порядка 10 боль-
ших проектов – атомные суда, энергоблоки 
АЭС, производственные цеха, реабилитация 
территорий. Центр компетенций по выводу 
из эксплуатации получил от Ростехнадзора 
9 лицензий.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

АЭХК является не только крупным звеном 
отечественной атомной промышленности, но 
социально ориентированным предприятием, 
для которого комфорт жизни ангарчан – не-
отъемлемая часть стратегии, твердая жизнен-
ная позиция и почетная миссия.

В 2024 году благотворительный бюджет 
комбината превысил 7 млн рублей, из них 4,7 
млн выделено на гранты победителям кон-
курса социально значимых проектов, который 
АЭХК проводит более 10 лет.

– Формируя благотворительный бюджет, 
мы поддерживаем интересные проекты, по-
могаем нуждающимся. Это не только наша 
политика, но и хорошая привычка, – отметил 
генеральный директор АО «АЭХК» Вячеслав 
Глушенков.

  Борис СЛЕПНЕВ

Развивая мирный атом
 

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ  Ангарский электролизный химический 
комбинат (входит в Топливную компанию Росатома «ТВЭЛ») не 
нуждается в особом представлении. 67 лет назад, 21 октября 1957 года, 
заработала первая очередь корпуса № 1 газодиффузионного завода 
АЭХК, начался непрерывный процесс обогащения урана. Сегодня 
предприятие по праву считается одним из флагманов отечественной 
атомной промышленности.
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Масштабный проект реализует 
Институт солнечно-земной физи-
ки СО РАН. Это Научный гелиофи-
зический центр Российской Акаде-
мии наук. Семь объектов комплек-
са возводятся в Иркутской области 
и Республике Бурятия. Окончание 
работ запланировано на 2030 год, 
но уже сейчас ученые получают 
важные для науки результаты, на-
пример, с установки в Бадарах. 

– На днях мы встречались с 
ректором ИРНИТУ по вопросам 
строительства кампуса мирового 
уровня, который предназначен не 
только для студентов и преподава-
телей вузов, но и включает участие 
академического сектора и высоко-
технологических предприятий. С 
такой инициативой в конце про-
шлого года выступили министр 
науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков и президент РАН, 
академик Геннадий Красников. Се-
годня готовится новое положение о 
проведении такого конкурса и есть 
заинтересованность в реализации 
проекта как со стороны вузовского 
сообщества, так и академического, 
– сообщил Игорь Бычков. 

   БАКЛАНЫ ЖИВУТ 
   НА БАЙКАЛЕ 100 ТЫСЯЧ ЛЕТ

Отдельно академик коснулся 
темы байкальских исследований. 
Сейчас идет обработка данных, по-
лученных в ходе реализации круп-
ного проекта цифрового монито-
ринга Байкала. 

В 2024 году представлен про-
ект постановления правительства 
РФ о регулировании Байкала с ис-
пользованием Иркутской ГЭС на 
основании результатов научного 
проекта исследований изменений 
уровня озера. 

Получены фундаментальные 
результаты, которые дадут при-
кладной эффект – это исследова-
ния так называемых волн сейши 
внутри Байкала. Выяснилось, что 
колебания Иркутского водохрани-
лища достигают 1,5 м. Основное 
воздействие они оказывают в исто-
ке Ангары, а не на побережье самого 
водохранилища ближе к плотине. 

Игорь Бычков сообщил, что не-
давно на заседании комитета по 
природным ресурсам Заксобрания 
Иркутской области рассматривали 
вопрос о численности большого ба-
клана на Байкале и на водохрани-
лищах региона. 

– За последнее время мы вы-
слушали столько негатива про эту 
птицу и ее воздействие на эко-
систему Байкала. Но очень каче-
ственные научные исследования 
показали, что большой баклан по-
явился на Байкале  более 100 тысяч 
лет назад. У него есть своя ниша, 
кормовая база. И уже третий год 
идет планомерное снижение его 
численности, это связано с боль-
шим количеством факторов. Науч-
ная общественность просит вни-
мательнее относиться к этому во-
просу. Общее количество бакланов 
оценивается примерно в 40 тыс. 
особей. Но если на Байкале пти-
ца занимает свою традиционную 
нишу, то водохранилища созданы 
только в прошлом веке, и исследо-
вания в этой части нужно продол-
жить, – считает академик. 

   СИСТЕМА ОПОВЕЩЕНИЯ 
   ОТ СЕЛЕЙ

Институт земной коры СО РАН 
отметил в 2024 году 75-летие. Его 
сотрудники отмечены наградами, в 
том числе за исследования по рас-
познанию признаков подготовки 

сильного землетрясения. Директор 
ИЗК СО РАН, член-корреспондент 
РАН Дмитрий Гладкочуб подробно 
остановился на вопросе изучения 
селевой опасности в  южном При-
байкалье.

Сход крупных селевых потоков 
случается в среднем раз в 55 лет. 
Как известно, крупный сель в Слю-
дянском районе сходил в 1971 году 
и нанес существенный ущерб до-
рожной инфраструктуре и в целом 
экономике. Недавние обследования 
рек в окрестностях Байкальска, где 
находятся карты с отходами БЦБК, 
показали наличие накопленного 
селевого материала. В институте 
разработали систему оповещения 
населения в случае подобного ЧС. 

– Движение селевого потока ге-
нерируют сейсмические волны. По 
ним можно фиксировать имен-
но тот момент, когда начинается 
движение селя в верховьях. Пока 
селевой поток формируется, у нас 
появляется временной интервал, 
чтобы предупредить МЧС, населе-
ние и начать эвакуацию. Возможно, 
частично перекрыть Транссиб, ав-
томобильную дорогу, чтобы не было 
пострадавших. Не исключено, что 
сель может опрокинуть железнодо-
рожные составы в Байкал. Об этом 
стоит помнить и в связи с собы-
тиями в Черном море, куда попали 
тонны мазута, – уточнил ученый. 

Патент на систему оповещения 
получен. Ее стоимость со всеми дат-
чиками, фотоловушками, оборудо-
ванием для измерения уровня воды 
и скорости потока составляет около 
16 млн рублей. Институт предлагает 
правительству Иркутской области 
использовать свои разработки для 
защиты прежде всего Байкальска. 

Продолжают ученые работать 
на БАМе, Ковыкте, в Монголии, а 

также в Анголе – там они изучают 
ключевые вопросы по безопасности 
разработки кимберлитовых место-
рождений. В ИЗК СО РАН открыли 
молодежную лабораторию по из-
учению Арктики, где исследуют 
условия добычи углеводородов в 
арктической природной среде. 

   НЕРПА ОСВАИВАЕТ 
   ВЕКОВЫЕ ЛЕЖБИЩА

Директор Байкальского музея 
СО РАН Александр Купчинский 
затронул интересующую многих 
тему о состоянии единственного 
млекопитающего озера. По мнению 
ученых, байкальская нерпа явля-
ется самой успешной популяцией 
тюленей в стране. Сейчас она еще 
и возвращается на свои историче-
ские лежбища. 

В 2024 году научное учреждение 
участвовало в экспедициях по Бай-
калу, где ученые повторяли марш-
руты их предшественников, из-
учавших популяции байкальского 
тюленя. Экспедиции были органи-
зованы во взаимодействии с Ир-
кутским филиалом Московского 
технического университета граж-
данской авиации. В изысканиях 
задействовали беспилотные лета-
тельные аппараты, которые позво-
лили получить новые данные. 

Александр Купчинский напом-
нил, что первые научные публи-
кации о нерпе, доступные ученым, 
относятся к 1916 году. Зоолог, один 
из основателей Баргузинского запо-
ведника Зенон Сватош опубликовал 
свои наблюдения за байкальским 
тюленем, которые и сейчас исполь-
зуются исследователями. В отчетах 
ученых Иванова и Пастухова бы-
ли описаны лежбища байкальской 
нерпы на полуострове Святой Нос, 
на восточном побережье острова 
Ольхон, на островах Малого моря и 
в районе современной КБЖД. 

– В 1980–1990 годах не было 
зафиксировано лежбищ тюленей, 
кроме как на Ушканьих островах. 
А в 2024 году в экспедициях от-
мечено возрождение лежбищ, опи-
санных более 100 лет назад. Даже в 
Листвянке около причала появля-
ются нерпы, хотя во времена моего 
детства и юности увидеть нерпу 
здесь было невозможно. Кстати, 
эти животные практически не бо-
ятся беспилотников, подпускают 
очень близко, и если аппарат силь-

ДЕНЬ Р    ССИЙСКОЙ НАУКИ

От Анголы до Арктики
География исследований  
иркутских ученых растет

Новое оборудование Научного центра

Селевые отложения реки СлюдянкаСелевые отложения реки Слюдянка

 � ДОСТИЖЕНИЯ   
В 2024 году иркутские 
ученые отметили 
75-летие академической 
науки Восточной 
Сибири. Как рассказал 
на пресс-конференции 
академик РАН, директор 
Института динамики 
систем и теории 
управления имени  
В.М. Матросова СО РАН 
Игорь Бычков, их работы 
позволили существенно 
нарастить социально-
экономический 
потенциал территории. 

Ученые на Ученые на пресс-конференции пресс-конференции 
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но докучает, то лениво уходят, – 
отметил Александр Купчинский. 

В научном музее функциони-
руют не только выставочные, но 
и экспериментальные аквариу-
мы. Например, голомянка, которая 
в неволе не могла продержаться 
больше шести суток, постави-
ла рекорд – прожила в аквариуме  
53 дня. 

Удивили сотрудников музея и 
длиннокрылые бычки. Для вод- 
ных обитателей сделали укрытие 
из камушков, где представители 
ихтиофауны Байкала впервые ста-
ли нереститься в искусственных 
условиях. Сильный родительский 
инстинкт показали самцы длин-
нокрылок, которые тщательно уха-
живают за кладкой икры. Когда 
они по каким-то причинам по-
гибают, место охранника кладки 
занимает другой самец бычка, и 
даже не обязательно того же вида. 

   ВЫЯВЛЕНИЕ ТУБЕРКУЛЕЗА 
   И ЛЕЧЕНИЕ КЛЕЩЕВОГО 
   ЭНЦЕФАЛИТА 

О достижениях в области меди-
цины рассказывала директор На-
учного центра проблем здоровья 

семьи и репродукции человека, 
член-корреспондент РАН Любовь 
Рычкова. Так, специалисты центра 
разработали высокочувствитель-
ные тесты, позволяющие раньше 
выявлять туберкулезную инфек-
цию. 

Их уникальность в способности 
отличать туберкулезные мико-
бактерии от нетуберкулезных, что 
значительно повышает точность 
и оперативность диагностики. 
Система основана на методе по-
лимеразной цепной реакции в ре-
альном времени. Метод позволяет 
обнаруживать ДНК микобактерий 
в различных биологических об-
разцах: крови, плевральной жид-
кости и других клинических ма-
териалах. Система успешно про-
тестирована на чистых культурах 
микобактерий и клинических об-
разцах более чем 150 пациентов 
с туберкулезом и микобактери-
озами. Особую эффективность 
разработка показала при диагно-
стике у детей и пациентов с ос-
лабленным иммунитетом. Пока 
массовое производство тестов не 
началось, создана «полезная мо-
дель», но перспективы у ноу-хау 
– большие. 

Ранее эксперты в ходе изучения 
биологической активности экс-
трактов растений традиционной 
тибетской медицины выделили 
три химических вещества с высо-
кой противовирусной активностью 
против вируса клещевого энцефа-
лита. Лабораторные исследования 
подтвердили эффективность этих 
веществ при низкой токсичности 
для клеток млекопитающих.

– В 2024 году мы завершили 
этап лабораторных исследований и 
подготовились к переходу на сле-
дующий уровень. Уже закуплены 
необходимые препараты, опреде-
лен партнерский центр, на базе ко-
торого будут проводиться докли-
нические исследования, ведется 
заключение договора, и мы плани-
руем, что к концу 2025 года сможем 
представить новые результаты по 
этому перспективному направле-
нию, – отметила Любовь Рычкова. 

Кроме того, в НЦ ПЗСРЧ за два 
года провели расширенный не-
онатальный скрининг порядка 85 
тыс. новорожденных из Иркутской 
области, Бурятии, Забайкальского 
края. Ученые выявили 17 мутаций, 
ранее не описанных в мире, что 
открывает широкие возможности 
для дальнейших исследований и 
наблюдений. 

Еще специалисты разработа-
ли интегрированную систему ну-
тритивной поддержки детей с ор-
фанными заболеваниями, которая 
учитывает антропометрические и 
биохимические показатели. Спе-
циальный сервис позволяет врачу 
рассчитывать нормы питания для 
пациентов с некоторыми болез-
нями обмена веществ. Также в 
центре создали проект «Банк пер-
вой банки» – специальный запас 
лечебного питания для детей с ге-
нетическими заболеваниями и за-
вершили разработку информаци-
онного сервиса для реабилитации 
детей с ДЦП в домашних условиях. 

В НЦ ПЗСРЧ и в ИГУ появились 
молодежные лаборатории благодаря 
участию в НОЦ «Байкал». Как со-
общил директор Фонда стратегиче-
ского и инновационного развития 
Иркутской области – проектного 
офиса НОЦ «Байкал» Евгений Се-
менов, в 2024 году девять компаний 
из Приангарья стали резидентами 
фонда «Сколково», где на конец 
прошлого года было 42 организа-
ции из нашего региона. 19 науко-
емких проектов получили 29 млн 
рублей. Фонд продолжает оказывать 
помощь научным учреждениям и 
вузам в поиске партнеров для ре-
ализации своих проектов, в том 
числе по полученным патентам. 

   НАГРАДЫ ДЛЯ УЧЕНЫХ 

В канун Дня российской нау-
ки губернатор Иркутской области 
наградил 17 иркутских ученых. 
Им вручены почетные грамоты, 
благодарности и благодарственные 
письма главы региона. Почетным 
званием «Заслуженный работник 
науки и высшей школы Иркут-
ской области» отмечены заве-
дующая кафедрой гражданского, 
административного и уголовного 
судопроизводства Восточно-Си-
бирского филиала «Российского 
государственного университета 
правосудия» Виктория Джура и 
профессор кафедры обогащения 
полезных ископаемых и охраны 
окружающей среды имени С.Б. Ле-
онова «Иркутского национального 
исследовательского технического 
университета» Елена Зелинская. 
Церемония прошла на заседании 
Координационного научного со-
вета при губернаторе Иркутской 
области. 

– Президент Российской Феде-
рации поставил задачу по форми-
рованию технологического суве-
ренитета, обеспечению конкурен-
тоспособности нашей экономики 
в приоритетных отраслях. Роль 
науки в достижении данных це-
лей является основополагающей. 
Благодаря вам активно развива-
ется как фундаментальная, так 
и прикладная наука. Результаты 
ваших работ и внедрение пере-
довых цифровых решений вос-
требованы в медицине, промыш-
ленности и сельском хозяйстве, 
энергетике, геологии и многих 
других отраслях, – подчеркнул 
Игорь Кобзев.

На встрече были озвучены ито-
ги работы в научной сфере в 2024 
году и планы на 2025 год. Губер-
натор поздравил со вступлением 
в должность директора Иркутско-
го филиала Сибирского отделения 
Российской академии наук Дми-
трия Гладкочуба и отметил, что 
поддержка перспективных науч-
ных работ, стимулирование разви-
тия научной, научно-технической 
и инновационной деятельности – 
важное направление работы регио- 
нального правительства. 

На совете прозвучало предложе-
ние создать в школах специальные 
академические классы, куратор-
ство над которыми возьмут на-
учные организации региона. Игорь 
Кобзев эту инициативу поддержал. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото пресс-службы Иркутского 
филиала СО РАН, Байкальского музея 
СО РАН, ИЗК СО РАН, НЦ ПЗСРЧ
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Необычные локации Необычные локации 
лежбищ байкальской лежбищ байкальской 
нерпы в 2024 годунерпы в 2024 году

Голомянка  –  Голомянка  –  
долгожитель аквариумадолгожитель аквариума
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  Почему вы вдруг решили снять 
фильм про Ольхон?

– Наша команда довольно часто 
приезжала снимать на Ольхон, но 
по большей части это была ком-
мерческая съемка – клипы, ре-
кламные ролики, – говорит Илья 
Куликов. – Многие бренды, ком-
пании свою деятельность так или 
иначе хотят ассоциировать с Бай-
калом. Нам понравился остров – 
это место, где всегда было спокойно 
и комфортно работать. Наверное, 
на острове особая аура. Сначала 
появилась идея снять фильм про 
Ольхон, а потом мы начали искать 
подходящие форматы. Думали, мо-
жет быть, это будет коммерческий 
ролик или клип, но в итоге остано-
вились на документальном филь-
ме.

  Я правильно понимаю, что идея с 
фильмом обсуждалась еще до по-
лучения гранта?

– Да, сначала сформировалась 
общая концепция, а потом нача-
ли уже искать финансирование. С 
первой попытки не удалось полу-
чить грант, но мы не отчаивались, 
и вторая заявка была одобрена.

  Какую задачу вы ставили перед 
собой, о чем собирались снимать 
кино?

– Мы хотели адресовать фильм 
тем, кто никогда не был на Ольхо-
не, а про Байкал только слышали. 
Такая, я бы сказал, ознакомитель-
ная работа, чтобы человек имел 
полное представление об острове, 
людях, которые здесь живут, и тех, 
кто стремится приехать.

  Насколько вы сами перед съемка-
ми были знакомы с островом, с его 
историей, культурой, природой, 
обычаями?

– Сейчас уже можно сказать, 
что знакомы были поверхностно. 
Для проработки концепции нача-
ли изучать историческую часть, 
знакомиться с природными до-
стопримечательностями, которые 
там есть. В какой-то момент даже 
показалось, что изучили, но когда 
начали снимать, то пришлось еще 
раз восполнять пробелы.

  Вы изначально планировали снять 
Ольхон во все времена года?

– Да, сразу хотели захватить все 
сезоны, потому что Ольхон, в за-
висимости от времени года, очень 
разный, контраст чувствуется во 
всем. Хотелось показать весь спектр 
красок, природных явлений. Еще 
один аргумент: до сих пор не было 
фильма про Ольхон, который охва-
тывал бы все сезоны.

  А по какому принципу выбирали 
главных героев? 

– Не все герои фильма «730 
квадратных километров» корен-
ные жители, но у каждого из них 
свои причины и мотивы прие-
хать и остаться на острове. Людей 
подбирали, исходя из концепции 
фильма. Нам хотелось подсветить 
определенные темы, под кото-
рые искали подходящих спикеров. 
Историческую часть отлично изло-
жила директор Хужирского музея 
Юлия Мушинская. В вопросах эко-
логии и сохранения окружающей 
среды помог разобраться старший 
инспектор ФГБУ «Заповедное При-
байкалье» Александр Каянкин. За-
весу особенностей туристической 
индустрии приоткрыла Наталья 
Бенчарова. О географических осо-
бенностях рассказала учитель гео-
графии Хужирской школы Мария 
Кирьянова. Об эстетике, особой ауре 
острова – фотограф Мария Алексе-
ева, которая приехала на время, 
да так и осталась жить. О боже-
ственных покровителях острова – 
шаман-кузнец Александр Сонголов. 
Мнение местных жителей выска-
зал водитель Сергей Ростовцев.

  Сколько раз съемочная группа вы-
езжала на Ольхон?

– У нас получилось четыре ос-
новных выезда по временам го-
да и два дополнительных, каждая 
командировка длилась от пяти до 
семи дней, – говорит Илья Коржик.

  У фильма довольно большой хро-
нометраж, он изначально таким 
задумывался или увеличился в 
процессе монтажа?

– Первоначально мы вообще 
склонялись к версии короткоме-
тражного фильма, минут на 20. 
Начали снимать, увеличили кон-
цепцию до 40, но в итоге вышло 55 
минут.

  Много ли материала осталось за 
кадром?
– Да, в частности, не вошло ин-

тервью с самым возрастным жи-
телем Ольхона, ему сейчас 95 лет. 
Его детство пришлось на Великую 
Отечественную войну, он очень 
много и подробно рассказывал о 
рыбном промысле того времени. 
Но не получилось вклинить ор-
ганично ветерана тыла в фильм. 
Хотя материал очень интересный, 
мы его сохраним и еще подумаем, 

как в дальнейшем можно исполь-
зовать.

  Что дальше, есть желание снять 
продолжение, или тема Ольхона 
закрыта? 
– У нас очень много мыслей, 

желаний, идей относительно то-
го, о чем хочется рассказать, но к 
теме Ольхона пока возвращаться 
не планируем. В текущем году со-
бираемся снять два документаль-
ных фильма и попробуем получить 
финансирование на сериал. 

  Какова дальнейшая судьба ленты, 
намерены ли участвовать в фе-
стивалях, может, зайти на пло-
щадки онлайн-кинотеатров? 
– Да, есть мысль заявиться на 

Байкальский фестиваль регио-
нального кино, оформить про-
катное удостоверение, запустить в 
прокат либо в кинотеатрах, либо на 
онлайн-площадках. Считаем, ра-
бота получилась хорошая, не бу-
дем ограничивать людей, кото-
рые могут посмотреть нашу работу 
из любой точки мира.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото предоставлено компанией 
Metrika Production

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Ольхон за 55 минут
Илья КуликовИлья Куликов

Юлия Юлия 
МушинскаяМушинская

Мария АлексееваМария Алексеева



1912 февраля 2025 № 15 (2805)

 ПРОЕКТ  
Топонимика как метод 
патриотического 
воспитания. 
Сотрудники Ольхонской 
межпоселенческой 
библиотеки разработали 
проект «Названия – 
свидетели истории», 
посвященный 
топонимике района. 
Он получил поддержку 
Президентского фонда 
культурных инициатив.

ЭКСКУРСИИ ПО ДЕРЕВНЯМ 

Топонимика – наука, изуча-
ющая названия географических 
объектов. «Топонимы, как творе-
ние народа, служат ориентирами 
во времени и пространстве, соз-
давая историко-культурный об-
лик страны», – писал великий 
академик Дмитрий Лихачев.

– Так сложилось, к сожале-
нию, что молодежь почти не зна-
ет историю родного края. Наша 
цель – совместно со школьниками 

исследовать исторические и куль-
турные корни названий сел, дере-
вень, рек, гор и других объектов 
района, – рассказал заведующий 
отделом библиотечно-информа-
ционного обслуживания Ольхон-
ской межпоселенческой библио-
теки Александр Трубачеев. 

Реализация проекта началась 
с посещения населенных пунктов 
Ольхонского района. К участию 
привлечены дети среднего и стар-
шего школьного возраста. Актив-
ную помощь в исследованиях ока-
зывают сельские библиотекари и 
учителя-краеведы. Вместе с деть-
ми они штудируют архивы, рабо-
тают со старожилами Ольхонского 
района, посещают местности и 
географические объекты для гео-
позиционирования, ведут фото и 
видеосъемку. Уж состоялись экс-
курсии по деревням Алагуй, Ку-
реть, Тонта, Нарин-Кунта, Анга и 
поселку Бугульдейка.

– Уникальность проекта имен-
но в его топонимической состав-
ляющей. Акцент сделан на проис-
хождении названий, их влиянии 
на быт и культуру местного на-
селения, историческое значение. 
Старожилы делятся бесценной 
информацией по истории, топо-
нимике сел и деревень, – пояснил 
Александр Трубачеев.

13 МОСТОВ ЧЕРЕЗ ОДНУ РЕКУ

Собранные истории – одна ин-
тереснее другой. Например, к на-
чалу XIX века село Косая Степь 
было уже довольно крупным, в 
1804 году купец Протасов постро-
ил здесь Благовещенскую церковь. 
Со слов старожилов удалось уста-
новить, что первыми жителями 
деревни Куреть стали переселенцы 
из Верхоленска Марков и Копы-
лов – мастера по изготовлению 
бочек. Слово «куреть» происходит 
от бурятского «куре», обознача-
ющего «забор, изгородь, ограда». 
Центральная улица Курети носит 
имя Марфы Ермоденовны Копы-
ловой – матери пятерых сыновей, 
погибших в годы Великой Отече-
ственной войны.

Река, протекающая в дерев-
не Алагуй, называется Турунга, в 
переводе с бурятского – «следы 
копыт (туруу) диких животных 
(ан)». Древний переселенец Ала-
гуй, прибыв на новое место около 
400 лет назад и увидев на берегу 
реки множество копыт животных, 
выбрал это место на жительство. 

В деревне Тонта, расположен-
ной неподалеку от берега Байка-
ла, библиотекарь Светлана Халю-
ева поделилась подробной картой 
местности. А старожилы показали 

исследователям множество бухт и 
местностей на побережье.  

Деревня Хурай-Нур образована 
в результате переселения жите-
лей окрестных деревень – Усть-
Анга, Хоторук, Халсархэ, Харагун и 
других. Переселение было связано 
со строительством Иркутской ГЭС. 
Название деревни переводится на 
русский язык как «сухое озеро».

По дороге в один из населенных 
пунктов исследователи проехали 13 
мостов, и все они – через одну реку 
Куртун. В переводе с эвенкийского 
название означает «змеиная», что 
ярко характеризует ее многочис-
ленные изгибы и повороты.

Поездка в деревню Нарин-Кунта 
помогла установить истории, свя-
занные с работой Нарин-Кунтин-
ского шпатово-кварцевого карьера. 

– В ходе наших исследований 
мы выяснили, что происхожде-
ние названия поселка Бугульдейка 
имеет целых четыре версии. Там 
мы ознакомились с исторически-
ми частями поселка, посетили ста-
рую Бугульдейскую школу, старый 
дом Михаила Бураева, именем ко-
торого в простонародье называется 
священная гора Саган Хада, нахо-
дящаяся в окрестностях деревни, 
– поделился Александр Трубачеев.

ИНТЕРАКТИВНАЯ КАРТА 
РАЙОНА

Участникам проекта предстоит 
посетить села Шара-Тогот, Сахюр-
та, Хужир, Халгай и Харанцы. Де-
тей ждут исследовательская рабо-
та и новые экскурсии.

Совместно со школьными объ-
единениями ведется системати-
зация краеведческого материала. 
Проект завершится 30 сентября. 
По его результатам планируется 
создать топонимический словарь, 
документальный фильм и ин-
терактивную карту Ольхонского 
района. Все это будет размещено в 
свободном доступе.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Что в имени тебе моем?
Краеведы и школьники издадут топонимический 
словарь Ольхонского района

БЩЕСТВО

В Ольхонском районе изучают 
исторические и культурные корни 
названий сел, деревень, рек, гор 

 СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД: 
ВОПРОС НЕДЕЛИ 
Уважаемые читатели, в этой 
рубрике специалисты Отделения 
Социального фонда России по 
Иркутской области отвечают 
на часто задаваемые вопросы, 
которые поступают на телефон 
горячей линии 8-800-1-000-001.

? 
Подскажите, пожалуйста, 
что изменилось при 

назначении единого пособия в 
2025 году?

Отвечает управляющий Отделением Со-
циального фонда России по Иркутской 
области Алексей Макаров:

– С января 2025 года при назначении еди-
ного пособия действуют новые требова-
ния и возможности. Минимальный доход 
каждого трудоспособного члена семьи 
должен составлять не менее 4 МРОТ за 12 
месяцев, то есть 89 760 рублей. Требова-
ния к минимальному доходу будут смяг-
чены, если в остальные месяцы расчетно-
го периода трудоспособный член семьи 
не работал по уважительным причинам. 
Например, женщина была беременна, 

ухаживала за ребенком или пожилыми. 
При комплексной оценке нуждаемости 
по новым правилам не будут учитывать-
ся государственные выплаты военнослу-
жащим и членам их семей, которые были 
произведены в возмещение ущерба, при-
чиненного жизни и здоровью в связи с 
участием в боевых действиях. Также не 
будут учитываться денежные средства, 
выделенные из федерального бюджета 
на ремонт частных домов погибших во-
еннослужащих.

Если семья уже получает единое посо-
бие на старших детей, то после рождения 

еще одного ребенка в 2025 году новое 
заявление на назначение единого посо-
бия подавать не нужно. Новорожденному 
Отделение Социального фонда России по 
Иркутской области назначит единое по-
собие проактивно на тот же срок и в том 
же размере, как и старшим детям.

Если единое пособие на разных детей в 
семье назначено на разные сроки, то в 
последний месяц периода получения по-
собия на любого из детей семья может по-
дать заявление на переоформление сразу 
на всех детей, таким образом синхрони-
зировав выплаты.

НОВЫЕ ТРЕБОВАНИЯ ПРИ НАЗНАЧЕНИИ ЕДИНОГО ПОСОБИЯ
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БЕЛОБОРОДОВ И БАТАГАЕВ

  Евгений Алексеевич, вам по-
счастливилось быть знакомым 
с легендарными участниками 
Великой Отечественной войны 
– дважды Героем Советского Со-
юза Афанасием Павлантьевичем 
Белобородовым и полным кава-
лером орденов Славы Семеном 
Ивановичем Батагаевым. Более 
того, обоих земляков вы сняли на 
кинопленку – самое ценное свиде-
тельство на сегодня. С кем из них 
вы познакомились раньше?

– Осенью 1982 года наша съе-
мочная группа полетела в Москву, 
чтобы снять фильм про Афанасия 
Павлантьевича. Сама идея у меня 
появилась раньше, но мою ини-
циативу не поддержали, а вот ре-
жиссеру Михаилу Шмулевичу уда-
лось продавить проект. Более того, 
Миша пошел на хитрость, взяв 
заказ на съемку производствен-
ных короткометражек про работу 
подмосковных железнодорожных 
станций. Подобные сюжеты меж-
ду собой мы называли «болты в 
томате». Эти сюжеты мы сняли 
быстро, а дополнительное время 

потратили на работу с Белобородо-
вым. А через два года я полетел в 
Онгурены к Семену Батагаеву.

  Именно полетели?

– Да, тогда туда регулярно ле-
тали самолеты Ан-2. В советское 
время аэропорт был практически в 
каждом райцентре, билеты стоили 
недорого, никого это не удивляло. 
В Онгурены и сегодня сложно до-
браться, а тогда тем более, не зря 
с бурятского это название перево-
дится как «конец дороги». В ка-
честве аэровокзала стоял обыкно-
венный дом, обмазанный глиной, 
чтобы не продували байкальские 
ветра. Смотрелось все это доста-
точно экзотично, я даже сфото-
графировался на память, сидя на 
кофрах с аппаратурой.

  Что вас зацепило в истории с Ба-
тагаевым, почему решили снять 
про него сюжет?

– Полных кавалеров орденов 
Славы гораздо меньше, чем Героев 
Советского Союза, и один из них 
жил у нас, в отдаленном селе на 
берегу Байкала. Хотелось расска-

зать, как живет легендарный 

ветеран, показать его не с парадной 
стороны, без всякого пафоса.

  А Семен Иванович знал, что при-
едут про него кино снимать?

– Да, его предупредили, и это 
сразу затормозило процесс.

  Каким образом?

– Семен Иванович решил, если 
приедут снимать кино, надо одеть-
ся подобающе. Меня он встретил 
в парадном костюме со всеми ор-
денами, принялся в этом наряде 
во дворе разжигать самовар. Все 
это никак не вязалось с моей за-
думкой – снять домашнюю жизнь 
героя войны без пафоса. Какое-то 
время не знал, что делать. Попро-
сить, чтобы снял пиджак с награ-
дами, а вдруг обидится… Сделал 
несколько планов, отложив съемки 
на следующий день. Герой должен 
привыкнуть к камере, не замечать 
ее, тогда в кадре будет выглядеть 
органично. Чтобы разрядить обста-
новку, я предложил сходить на ры-
балку, Семен Иванович согласился.

  Сцен рыбалки в сюжете нет со-
всем, она не удалась или кадры вы-
резали при монтаже?

– Рыбалка не совсем сложилась, 
то ли с погодой нам не повезло, то 
ли место неудачное выбрали, но я 
все равно снял Семена Ивановича 
на берегу Байкала. А вырезали при 
монтаже, там вообще много сцен 
не вошло, хронометраж у сюжета 
небольшой. Жалко, что «лишние» 
кадры не сохранились, сегодня это 
был бы бесценный материал. 

  В сюжете Семен Иванович по-
правляет прясло, гонит отару 
овец, то есть выполняет самую 
простую работу – так и было за-
думано?

– Да, и Семен Иванович ор-
ганично смотрится в привычной 
обстановке. В пиджаке со всеми 
наградами он рассказывал о под-
вигах, в том числе о том, как брал 
языка в Кенигсберге. Интересно, 
что Семен Иванович параллельно с 
Афанасием Павлантьевичем штур-
мовал Кенигсберг, находясь в со-
ставе соседней 5-й армии, которой 
командовал Иван Черняховский. 
Мне сложно было в щупленьком 
мужичке с ботожком в руках пред-
ставить человека, отважившего-
ся ночью в Кенигсберге пойти за 
«языком»! Слушая, я на мгнове-
ние представил себя на его месте, 
мне стало не по себе.

ЧТО ОСТАЛОСЬ ЗА КАДРОМ?

  В сюжете он рассказывает лишь 
об одном эпизоде, что осталось за 
кадром?

– Тогда ведь звук писали от-
дельно и синхронизировать его 

Шел солдат
Как снимался сюжет о жизни Семена Батагаева

80 ЛЕТ П    БЕДЫ

  ПАМЯТЬ  В 1984 году в сборнике киножурнала «Восточная Сибирь» 
вышел сюжет «Шел солдат», главным героем которого стал полный кавалер 
ордена Славы, житель поселка Онгурены Ольхонского района Семен Батагаев. 
Документальная лента – одна из немногих историй о непарадной стороне 
жизни прославленного ветерана. О том, как снимали сюжет – в интервью с 
кинооператором-документалистом, лауреатом Государственной премии РФ 
Евгением Корзуном. 

Семья БатагаевыхСемья БатагаевыхАэропорт в ОнгуренахАэропорт в Онгуренах

Семен Батагаев Семен Батагаев 
рассказывает: рассказывает: 
«Шел солдат...»«Шел солдат...»

Евгений КорзунЕвгений Корзун
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ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ 
СЕМЕНА БАТАГАЕВА:

«Была ночь. Половина Ке-
нигсберга за немцами, половина 
наша. Пошли за языком. Я мо-
лодой был, приемы борьбы знал, 
поэтому и в разведку отправ-
лять стали. Крадемся в полной 
темноте в сторону немецких по-
зиций, можно сказать, на ощупь. 
Они тоже группу выслали, вот 
мы и встретились. Немец на-
валился на меня, как медведь, 
хотел задавить весом своим. Тут 
и пригодилась борьба. Бросил 
его, ребята подоспели, помогли 
скрутить фрица и кляп в рот за-
сунули. Мы его на плащ-палатку 
и – к своим. Потом узнали, что 
наши от того языка ценные све-
дения получили».  

с пленкой было сложнейшей за-
дачей. Во время монтажа такую 
«лапшу» нарезали, чтобы арти-
куляция совпадала. А рассказывал 
он много и всегда начинал не-
ожиданно. Сидит, курит, о чем-то 
думает, а потом начинает негром-
ко говорить. Один раз вспоминал, 
как брали деревню Чернушки, ту 
самую, где совершил свой подвиг 
Александр Матросов. Его воспоми-
нания неожиданно перебила жена 
Ульяна, которая громко вдруг стала 
что-то на бурятском выговаривать 
дочери. Семен Иванович замолчал, 
жена не останавливается. Потом 
как крикнет: «Помолчи ты, п….ь и 
п….ь все время!». И дальше что-то 
на родном языке добавил. Я ото-
ропел от этой сцены. Семен Ивано-
вич посмотрел на меня: «Забыл, че 
говорил-то...». О боевых эпизодах 
он рассказывал настолько буднич-
но, как о тяжелой, но нужной ра-
боте. Вот, например, про ранение.

«Везут в госпиталь, кровь бе-
жит по телу, уже в сапоги набра-
лась, слабость одолела страшная, 

в глазах уже мухи летают. Через 
день на соседней кровати от ран 
скончался однополчанин, и кто-то 
сказал, что неправильную кровь 
ему влили, а я лежу и думаю: «А 
где они бурятскую кровь возьмут? 
А если цыганскую вольют, коней 
еще возьмусь воровать… На войне 
так и было: сейчас разговариваешь 
с другом, а завтра его хоронишь».

  Вы долго жили в Онгуренах?

– Дней пять, не меньше. С Се-
меном Ивановичем ходили жарить 
шашлык, долго общались. Мне ка-
жется, что Батагаев не осознавал, 
что является самым настоящим 
героем. В 1945 году 5-я армия, в 
которой он служил, была перебро-
шена на Восток, усилив 2-й Даль-
невосточный фронт. Во время 
штурма Харбина Батагаев, к тому 
времени полный кавалер ордена 
Славы, получил тяжелое ранение 
и полгода находился в госпитале. В 
Онгурены вернулся уже в 1946 году. 

  А после съемок вы встречались?

– Да, он ведь несколько лет жил 
в Иркутске, и во время праздни-
ков мы общались уже как старые 
друзья.

НЕ УПУСТИТЬ САМОГО 
ЧЕЛОВЕКА

  Будь у вас еще одна возможность 
снять документальную ленту, о 
чем бы спросили Семена Ивано-
вича?

– Знаете, я много думал об этом. 
И появись такая возможность, я 
все снял бы по-другому. Обяза-
тельно спросил бы, кто провожал 
его на фронт, что он сам чувство-
вал в этот момент. Надеялся ли, 
что вернется? В конце концов ин-
тересно, были ли ситуации, когда 
просто дрейфил на фронте?

Я все время вспоминаю Афа-
насия Павлантьевича, он расска-
зывал, как они окапывались на 
очередном рубеже в Подмосковье, 
подошел дедушка и, глядя в глаза: 
«Вы долго еще пятиться будете? 
Москва-то вот она!». Как такой 
упрек пережить комдиву? И од-
нажды сам ответил, о чем по-
стоянно думает: «Лягешь» (так 
и сказал) и думаешь: сколько же 
людей погибло под твоим руко-
водством!? Вот думал бы лучше, 
может быть, меньше бы погибло».

За всем этим пафосом, празд-
ничными речами, героическим 
ореолом мы зачастую упускали 
главное – самого человека.

   Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и из личного архива 
Евгения Корзуна

В ожидании шашлыковВ ожидании шашлыков

  ПРИЗНАНИЕ  
Молодежь – актив 
нашей страны, области, 
района. В этом уверена 
победительница 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» в 
номинации «Область 
молодых» Оксана 
Некрасова. Она 
руководит отделом по 
молодежной политике 
в администрации 
Усть-Кутского района 
и как никто знает, к 
чему стремится новое 
поколение, как ему 
помочь добиться успехов 
на выбранном поприще.

Сфера молодежной политики 
близка ей со школьной скамьи 
– когда училась в лицее, Оксана 
состояла в ученическом парла-
менте. Окончив вуз в Иркутске, 
вернулась в родной город и воз-
главила парламент работающей 
молодежи. Устроилась в редакцию 
местной газеты, а затем перешла 
на телевидение. Наша героиня – 
победительница конкурса «Золо-
тое перо – 2021» в номинации 
«Лучший тележурналист».

В администрацию Усть-
Кутского района пришла в 2022 
году курировать вопросы моло-
дежной политики. Познакомилась 
ближе с областным профильным 
министерством. На какое-то 
время, признается Оксана, из-за 
большой нагрузки пришлось да-
же поменять работу, но она по-
прежнему была связана с моло-
дежью.

– Я перешла в молодежный 
центр «БАМ». Это не Байкало-
Амурская магистраль, как можно 
подумать, а «Братство активной 
молодежи», – смеется наша геро-
иня. – У нас появилась цель – сде-
лать наш «БАМ», на тот момент 
существовавший при отделе куль-
туры, спорта и молодежной поли-

тики, бюджетным учреждением. 
Это ведь хорошая возможность 
для участия в крупных гранто-
вых конкурсах! И в сентябре 2024 
года все получилось. Расширился 
штат сотрудников, образовалась 
хорошая, дружная команда. Рабо-
таем мы и с Движением первых, 
организовываем совместные ме-
роприятия.

Оксана Некрасова – постоян-
ный участник форумов и фести-
валей всероссийского и област-
ного масштаба. Началось все со 
стажировки в Ассоциации волон-
терских центров в Ярославле. За-
тем – форум «Байкал». В про-
шлом году она стала участницей 
международного фестиваля мо-
лодежи в Сочи:

– 2024 год для меня выдался 
богатым на разъезды! А между-
народный фестиваль – это была 
какая-то сказка! Также удалось 
побывать на выставке-форуме 
«Россия», мы ездили на Дни го-
сударственной молодежной поли-
тики, презентовали свой опыт. Я 
всегда доношу до нашей молоде-
жи, что не надо бояться прини-
мать участие в конкурсах.

Впереди, признается Окса-
на, много работы. Усть-Кутский 
район готовится войти во все-
российскую программу развития 
молодежной политики «Регион 
для молодых». В случае победы 
в Усть-Куте появится свой Дом 
молодежи.

– С ноября начали собирать 
пакет документов. Сейчас гото-
вится дизайн-проект. Хочется, 
чтобы у молодежи Усть-Кутского 
района появилась новая точка 
притяжения, где будут проходить 
масштабные мероприятия. Итоги 
объявят в конце 2025 года.

– А как же семья? – задаем на-
шей собеседнице вопрос.

– Мое хобби – это моя работа, 
в которую вовлечена и семья – 
мужа уже узнают, дети всегда со 
мной, особенно когда проходят 
праздники. У меня такая деятель-
ность, что праздники – на работе. 
Семья же – моя отдушина.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Оксаны Некрасовой 

«Мое хобби – 
это моя работа»

Г    РДОСТЬ ЗА НАШИХ
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	� ПРИЗНАНИЕ  
Владимир Безродных, 
артист Иркутского 
театра юного зрителя 
им. А. Вампилова, умеет 
быть очень разным – 
тонким и лиричным, 
смешным и дерзким. Но 
во всех своих образах, 
даже отрицательных, 
ему удается оставаться 
искренним и 
настоящим. За это его 
ценят коллеги и любят 
зрители. 

Уже почти полвека он выходит 
на сцену Иркутского ТЮЗа, всего 
им сыграно более сотни ролей. 
Недавно Владимир Безродных за 
свой вклад в театральное искус-
ство региона был удостоен звания 
заслуженного артиста Российской 
Федерации. 

 Æ Владимир Васильевич, какие чув-
ства вы испытали, когда узнали о 
присвоении звания?

– Конечно, приятно было его 
получить, но, признаться, оно по-
рядком запоздало и догнало меня 
аж на восьмом десятке.

 Æ Но вы же еще и заслуженный 
работник культуры Бурятии. Как 
вы получили это звание?

– Дело в том, что к одному из 
первых Вампиловских фестивалей 
режиссер Иркутского ТЮЗа Алек-
сандр Ищенко поставил пьесу дра-
матурга Владимира Жемчужнико-
ва «Дорогой Саша», основанную 
на переписке Александра Вампи-
лова и завлита Московского театра 
имени Ермоловой Елены Якуш-
киной. Я сыграл в этом спектакле 
роль Вампилова. Когда эту пьесу 
увидела сестра драматурга Сер-
жена Валентиновна, она сказала: 
«Володя, ой, как ты похож на Са-
шу, смотрю на тебя и как будто его 

живого вижу!». В благодарность за 
то, что я сыграл ее брата, она доби-
лась присвоения мне этого звания. 

 Æ Расскажите, как вы стали арти-
стом?

– Вообще, я хотел быть худож-
ником, рисовал с детства. У меня 
в тетрадках было больше стра-
ниц изрисовано, чем исписано. 
Моя мама трудилась инженером 
вертикальной планировки в Ир-
кутскгражданпроекте, и я после 
школы там работал учеником ар-
хитектора. Помню, нас послали в 
деревню помогать колхозникам 
убирать турнепс. И мама дала мне 
телеграмму, что в Иркутском те-
атральном училище – дополни-
тельный набор. Я поступил, и мо-
им мастером курса был режиссер 
Владимир Израилевич Симанов-
ский, который первым поставил 
«Старшего сына» на иркутской 
сцене. 

 Æ За что вы любите свою профес-
сию?

– Театральное искусство очень 
динамичное – новые спектакли, 
гастроли, встречи со зрителями. А 
еще в театре можно дарить людям 
позитивные эмоции. Помню, мама 

часто водила меня в цирк. Мне 
нравились клоуны, и я сам хотел, 
как они, веселить людей. Поэтому 
в школе, когда меня вызывали к 
доске, старался всех смешить. На-
пример, на уроке истории, расска-
зывая про Гражданскую войну, мог 
ввернуть анекдот про Чапаева.

 Æ На ваш взгляд, в чем смысл теа-
трального искусства?

– Задача театра, прежде всего, 
воспитывать зрителя. Пробуждать 
в человеке его лучшие качества: 
доброту, сочувствие, сопережива-
ние. Делать его чище, лучше, че-
ловечнее. Особенно это важно для 
юных зрителей. 

 Æ Есть у вас роли, которые особенно 
дороги?

– У меня не так уж много 
значимых, на мой взгляд, ролей. 
Среди любимых – Автор в спекта-
кле «Последний срок» по Вален-
тину Распутину. Там я произно-
сил монологи автора, которые до 
сих пор помню. Например, этот: 
«Покуда мы живы, мы веруем в 
жизнь, и это самая крепкая, са-
мая земная вера. Мы знаем, что 
мы смертны, но так богата жизнь, 

которая течет и течет вокруг нас, 
столько в ней любви, и вместе с 
ней предстоящего счастья, столь-
ко удивительного, что миновало 
нас сегодня, но непременно долж-
но случиться завтра. И столько 
этих завтра еще, и мы живем. Мы 
живем двадцать, тридцать, сорок 
лет, но все как бы не живем, а 
лишь подготавливаемся для жиз-
ни, которая, как праздник, ждет 
нас впереди. И вот мы подош-
ли к ней вплотную, мы готовы 
оставить позади свои слабости и 
ошибки, теперь мы их знаем. Мы 
готовы ценить свое время, по-
нимая, что оно не останавлива-
ется, когда останавливаемся мы. 
Да, мы полностью готовы, но тут 
приходит нечто и говорит, что мы 
уже давно живем этой единствен-
ной жизнью, и пора подводить ей 
итог. Кто обманул нас? Почему 
мы не знаем, что у живущих есть 
только настоящее? Почему?». Это 
слова, которые проникают в самое 
сердце и не потеряют актуально-
сти никогда!

 Æ А каких авторов вы еще любите?

– У меня три любимых писате-
ля: Александр Вампилов, Валентин 
Распутин и Василий Шукшин, в 
спектаклях по произведениям ко-
торого я тоже играл. 

 Æ С какими режиссерами вам инте-
ресно было работать?

– Мне посчастливилось работать 
с такими режиссерами, как Вячес-
лав Кокорин, Александр Ищенко и 
драматург Владимир Гуркин, ко-
торый ставил у нас спектакль «Зо-
лотой человек» по своей сказке, но 
и, конечно, с Виктором Токаревым. 

 Æ Что хотелось бы еще сыграть?

– Неважно что, главное, как это 
будет поставлено. Я очень жду ин-
тересных и умных спектаклей. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Иркутского ТЮЗа

ИСКУССТВ

СЕЛ

ДОСЬЕ
Владимир	 БЕЗРОДНЫХ родился 
10 июля 1954 года в поселке Некси-
кан Сусуманского района Магадан-
ской области. В 1975 году окончил 
Иркутское театральное училище. 
Полгода работал в Русском драмати-
ческом театре города Джамбула (Ка-
захстан). Потом вернулся в Иркутск 
и был принят в труппу ТЮЗа. За эти 
годы сыграл более сотни ролей, сре-
ди которых: Железный Дровосек в 
«Волшебнике Изумрудного города», 
Цифиркин в «Недоросле», Василий 
Петрович Золотников в «Беде от неж-
ного сердца», Василий в спектакле 
«Любовь и голуби».

«Я очень жду интересных  
и умных спектаклейй»
Артист Иркутского ТЮЗа Владимир 
Безродных сыграл более сотни ролей
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

   ТЕАТР НА КОЛЕСАХ

Книга о театре кукол «Аисте-
нок» издана тиражом 500 экзем-
пляров. Ее написала иркутский 
журналист Анастасия Бреева. Ди-
зайн книги, выполненный в виде 
старинного альбома, где рядом с 
текстом расположены фотографии 
и вырезки из статей, придума-
ла Алина Анисимова из Санкт-
Петербурга.

– Мне хотелось рассказать увле-
кательные истории из жизни те-
атра максимально простым и до-
ступным слогом, – отметила Ана-
стасия Бреева. – Когда мы работали 
над книгой, нам хотелось, чтобы 
она была похожа на альбом, где 
рядом с фактами истории сразу 
видишь фотографии труппы или 
кукольного представления. 

«Иркутский областной театр 
кукол «Аистенок» – старейший 
театр кукол Восточной Сибири и 
Дальнего Востока. Так сложилось, 
что более 50 лет у него не было сво-
его здания, своего дома. Долгие го-
ды театр считался передвижным, 
практически вся его жизнь была 
неразрывно связана с дорогой. По 
иронии судьбы история будущего 

«Аистенка» (это название появи-
лось намного позже) тоже началась 
с гастролей. Только не своих, а из-
вестного московского театра кукол, 
который в ту пору носил название 
Театр детской книги имени Арте-
мия Халатова», – прочел первые 
строки книги зритель театра Ан-
дрей.

Около часа зрители в уютном 
фойе театра по очереди читали 
страницы книги, а перед ними 
возникали картинки из жизни 
первых артистов иркутского теа-
тра кукол:

– «Большую часть года труппа 
была в пути. Добираться от одно-
го населенного пункта до другого 
приходилось разными способами. 
Перед поездкой администратор ис-
кал попутные машины или до-
говаривался, чтобы между селами 
и деревнями артистов довезли на 
телегах. Порой из-за полного без-
дорожья актерам вместе со своим 
скарбом нужно было добираться 
пешком. Зачастую театр оказывал-
ся в таких отдаленных поселениях, 
куда никогда не приезжали другие 
артисты. Актеры показывали спек-
такль по пять-шесть раз на дню, 
а ближе к ночи проводили вечера 

самодеятельности», – прочла одну 
из страниц истории театра На-
талья. 

   АВАРИЯ ИЗМЕНИЛА 
   ИСТОРИЮ ТЕАТРА

После чтения вслух зрители об-
менялись впечатлениями и от-
метили, что больше всего их пора- 
зила самоотверженность артистов, 
которые из любви к искусству пре-
одолевали огромные расстояния и 
ежедневно справлялись с различ-
ными бытовыми трудностями. 
Кстати, первый состав театра даже 
попал в серьезную аварию:

«В январе 1936 года театр кукол 
и марионеток впервые отправил-
ся на гастроли в Красноярск, где 
тоже провел около месяца. Далее 
последовала поездка по Забайкаль-
скому краю. Возможно, гастрольная 
география первых иркутских ку-
кольников могла бы расширяться 
и дальше, но произошла автомо-
бильная авария, которая изменила 
историю театра. После выступления 
в Чите коллектив возвращался до-
мой на попутной машине – своего 
транспорта у него тогда не было. По 
дороге автомобиль столкнулся с по-
ездом. Артисты выжили, но полу-
чили серьезные травмы и от даль-
нейшей работы в театре решили 
отказаться», – прочитала Марина.

«Примерно в то же время, в 
начале 1936 года, в Иркутске были 
созданы три колхозно-совхозных 
театра кукол. За каждым закре-
пился свой район, который нужно 
было обслуживать. Несмотря на 
то что коллективов было несколь-
ко, по сути они представляли со-
бой единый театр кукол, который 
получил название «Красный Пе-
трушка», – продолжила Гульнара. 

После читки своими воспоми-
наниями о первых годах работы 
в Иркутском театре кукол поде-
лились его старейшие работники: 
заслуженные артистки РФ Любовь 
Калиниченко и Любовь Леви и 
бывший директор театра Андрей 
Калиниченко.

– Зрителям мо-
жет показаться, что 
наша гастрольная 
кочевая жизнь – 
это подвиг, но для 
нас это была нор-
мальная работа, мы 
не очень-то обра-
щали внимание на 
бытовые трудности, 
– отметила Лю-
бовь Леви. – И все 
это, конечно, стои-
ло того отклика от 
зрителей, который 
мы получали. 
Например, 
в одной 

из деревень мы играли спектакль 
«Приключения Дружка», а после 
него ко мне подошла девочка, ко-
торая очень растрогалась и хоте-
ла погладить этого щенка. Но ку-
кол уже убрали, и девочка сказала: 
«Тогда я поглажу тетю, которая 
играла Дружка». 

   ТЕАТР, КОТОРЫЙ РАСТЕТ 

– Сегодня «Аистенок» – один 
ведущих театров кукол России, 
он победитель всероссийских и 
международных фестивалей, об-
ладатель премии правительства 
и премии министерства культу-
ры России за лучшие постановки, 
неоднократный лауреат премии 
губернатора Иркутской области, 
– отметил директор Иркутского 
театра кукол Андрей Стрельцов. 
– Но мы не останавливаемся на 
достигнутом, придумываем новые 
формы работы, приглашаем инте-
ресных режиссеров. 

Сегодня гастрольная география 
театра охватывает страну – от Ка-
лининграда и до  Камчатки, а так-
же зарубежье. В репертуаре театра 
более 50  спектаклей для детей и 
взрослых зрителей, эксперимен-
тальные постановки и спектак-
ли для зрителей с ограниченными 
возможностями. Билеты на спек-
такли театра раскупаются в пер-
вые часы после того, как открыва-
ется продажа. 

– В «Аистенок» члены одной 
и той же семьи начинают ходить 
с малых лет и продолжают уже 
во взрослом возрасте, – отметила 
психолог и друг театра Маргарита 
Ушакова. – Не только когда при-
водят сюда своих детей, но и на 
взрослые постановки. В нашей се-
мье в этот театр ходил мой папа, 
который вырос в Иркутске, и я, 
когда переехала сюда, то повела на 
спектакль своего ребенка. Считаю, 
«Аистенок» растет вместе со сво-
ими зрителями. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ТАЛАНТЫ И П    КЛОННИКИ

От «Красного Петрушки»  
до «Аистенка» 
Издана книга о первом театре  
кукол Восточной Сибири

 �ЮБИЛЕЙ  «Самая значимая дата в истории 
Иркутского театра кукол – 8 января 1935 года. 
Именно в этот день состоялся премьерный показ 
первого спектакля иркутских кукольников «Еж, 
Петрушка и две обезьяны». Через два дня, 10 
января, артисты показали еще один спектакль – 
«Петрушка-путешественник», – эти строки из 
альбома, посвященного 90-летию коллектива, 
прозвучали 7 февраля в фойе «Аистенка». В этот 
день была представлена книга об истории театра, 
вернее, ее первая часть – с 1935 по 1979 год. Во время 
презентации устроили читку книги, причем главы из 
нее доверили озвучить постоянным зрителям. 
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 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – 
очередная под борка материалов проекта «От мая 
до мая», посвященного 80-летнему юбилею Победы 
советского народа в Великой Оте чественной войне, 
который вся страна отметит 9 Мая 2025 года.

  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области


Сегодня читаем газету «Верхне-Ленская правда» 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Читаем газеты военных лет

НОВЫЙ 
ГАЗОГЕНЕРАТОРНЫЙ 
ТРАКТОР

Советские ученые под руковод-
ством профессора Василенко сделали 
ряд усовершенствований, которые по-
зволяют перевести все колесные трак-
торы на твердые виды местного то-
плива. Это сохранит миллионы тонн 
горючего и освободит железнодорож-
ный транспорт от завоза керосина в 
сельскохозяйственные районы.

Новый газогенераторный трактор 
работает не только на древесной чурке, 
но и на буром угле, и даже на саксауле. 
По этому же методу можно переобору-
довать стационарные двигатели.

 ТАСС

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

ПОПУСТИТЕЛЬСТВО: 
БЫК-ПРОИЗВОДИТЕЛЬ ОБНАРУЖЕН В ДРУГОМ КОЛХОЗЕ

КОМСОМОЛЕЦ 
ШАКУРОВ ПОВТОРИЛ 
ПОДВИГ КАПИТАНА 
ГАСТЕЛЛО
Западный фронт. Во время выполнения за-
дания по штурмовке объекта противника са-
молет летчика-комсомольца Шакурова был 
подбит вражеской зениткой. Пилот соседнего 
советского штурмовика капитан Еремин за-
метил тяжелое положение молодого летчика. 
Машина Шакурова задымилась и каждую ми-
нуту могла загореться. Дотянуть до аэродрома 
она не могла. Капитан Еремин сделал круг и 
следил за тем, как поступает его молодой то-
варищ.
Летчик-комсомолец Шакуров принял герои-
ческое решение. Он выровнял самолет и спи-
кировал на вражескую зенитную установку. 
Раздался сильный взрыв. Вверх поднялся 
громадный столб пламени и дыма. На месте 
вражеской зенитки зияла воронка.
Так закончил свой боевой путь бесстрашный 
сын Ленинского комсомола, смелый сталин-
ский сокол Шакуров. Его подвиг всегда будет 
жить в памяти народа.

 Е. Капланский, спецкор ТАСС 

Фото Евгения Халдея, ТАСС

 Еще в сентябре 1941 года в колхозе «2-я пятилетка» Большеголовского сельсовета потерялся бык-
производитель. Вскоре он был обнаружен в соседнем колхозе «18-го партсъезда», где и находится по сей 
день.

Ни председатель колхоза тов. Петров, ни заведующий фермой тов. Яковлева не принимают никаких 
мер, чтобы взять его из колхоза «18-го партсъезда» для использования в своем стаде как производителя.

В колхозе «Путь Сталина» Козловского сельсовета очень плохо обстоит дело с контрактацией скота. Из 
40 голов по плану законтрактовано только 16. Видимо, этому важнейшему участку работы не уделяется 
должного внимания со стороны руководителей колхоза.

Плохо поставлена работа и на птицеферме колхоза, где имеется всего 40 кур вместо 350 по плану. От-
сюда понятно, почему по колхозу не выполняются яйцепоставки.

 М. Зуева

Сейчас, в дни суровых боев с фашистским зверем, который 
собирает последние силы и, имея превосходство на некото-
рых участках фронта в технике и живой силе, лезет вперед, 
все помыслы и устремления советских людей направлены 
к одному – дать фронту все необходимое, дать в возможно 
большем количестве. 
Ярким свидетельством этого является реализация билетов 
2-й денежно-вещевой лотереи по предприятиям и учрежде-
ниям поселка Качуг и района.
Предполагалось реализовать билетов 2-й денежно-веще-
вой лотереи среди рабочих и служащих района на 110 ты-
сяч рублей. Эта сумма уже значительно перекрыта, билетов 
реализовано на 190 тысяч рублей, а всего по району на 405 
тысяч рублей.

С большим политическим подъемом, организованно прошла 
подписка среди качугских судостроителей. Партийная орга-
низация (парторг т. Ионов) обеспечила правильную расста-
новку сил, организовала массово-разъяснительную работу, 
в результате на судоверфи реализовано билетов на 41240 
руб лей. На 11000 рублей приобрели билетов рабочие и слу-
жащие сельхозкомбината (директор т. Горбунов).
Успешно провел подписку на лотерею политотдел совхоза им. 
Фрунзе (начальник политотдела т. Николаенко). Здесь реали-
зовано билетов на 16400 рублей, из них 6700 внесены налич-
ными. Успешно, в течение двух дней, проведена подписка на 
лотерею среди рабочих и служащих Качугской МТС (началь-
ник политотдела т. Зуева).

 Е.Т.

ПАТРИОТЫ КАЧУГА – ФРОНТУ
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